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David anuncia concursos 
em abertura dos trabalhos na CMM 

Durante a leitura 
da Mensagem 
Governamental 
Anual, que oficializa a 
abertura dos trabalhos 
da 18ª Legislatura, do 
biênio 2023-2024, 
da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), 
o prefeito de Manaus, 
David Almeida, 
anunciou concursos 
da Guarda Municipal 
e Secretaria Municipal 
de Educação (Semed). 
O líder do executivo 
fez também um 
balanço das ações da 
prefeitura. 

Wilson garante dez 
novas escolas bilíngues
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PIM fatura 
R$ 161,5 bilhões 
e gera 114 mil 
empregos diretos  
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‘Leis de Organização Judiciária do 
AM’ será lançado nessa quinta-feira 
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2 Última hora
Governo orienta sobre 
ações contra Aedes aegypti
FVS-RCP  alerta sobre 
a importância de 
secretarias municipais 
de Saúde intensificarem 
ações de campo

A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Drª Rosemary Costa Pin-
to (FVS-RCP), vinculada à 

Secretaria de Estado de Saúde do 
Amazonas (SES-AM), emitiu Nota 
Técnica aos 62 municípios, orien-
tando sobre a intensificação das 
ações de combate ao mosquito 
Aedes aegypti, transmissor da den-
gue. A orientação decorre do au-
mento de casos notificados da do-
ença no Amazonas, neste período 
sazonal para o mosquito no Estado.

No período sazonal para o mos-
quito 2022/2023, de setembro 
a janeiro, o Amazonas registrou 
5.302 casos de dengue, contra 
2.512 do mesmo período sazonal 
de 2021/2022, o que representa um 
aumento de 111%. O mais atualizado 
Informe Epidemiológico semanal 
de dengue no Amazonas, datado 
de 2 de fevereiro, destaca que a 
maior ocorrência de novos casos é 
registrada em Benjamin Constant, 
com incidência 3.645,8.

Os demais municípios com maior 
incidência de dengue no cenário 
atual são Tonantins (2.768,1), Ipi-
xuna (2.588,9), Jutaí (2.488,5) e 
Humaitá (1.813,1).

Segundo o enfermeiro Alexsan-
dro Melo, chefe do Departamento 
de Vigilância Epidemiológico (DVE) 
da FVS-RCP, é importante que as 
secretarias municipais de Saúde 

Agentes de saúde realizam procedimento de combate ao mosquito transmissor da dengue 

intensifiquem as ações de campo, 
por meio dos agentes de endemias.

“A elevação dos casos notifica-
dos de dengue em todo o Estado 
exige que as equipes de vigilância 
epidemiológica, ambiental e de 
Atenção Primária ajam em tem-
po oportuno para que a tomada 
de decisão quanto à intensifica-
ção das atividades de prevenção 
e assistência ao paciente suspeito 
de arboviroses, como a dengue”, 

afirma Alexsandro.
O enfermeiro ressalta que as ges-

tões municipais devem promover 
ações para mapear os espaços com 
maior índice de infestação pre-
dial e realizar bloqueios de trans-
missão. “Deve-se intensificar as 
ações de prevenção e controle, 
sem esquecer da sensibilização 
de profissionais de saúde para a 
detecção oportuna dos pacientes 
suspeitos de dengue”, acrescenta 

Alexsandro.
A nota técnica destaca ainda que 

as ações municipais estejam de 
acordo com as Diretrizes Nacionais 
de Prevenção e Controle de Epide-
mias de Dengue e do Plano de Pre-
venção e Controle das Arboviroses 
no Estado e no Município. Outra 
recomendação é a implantação de 
Comitê Interinstitucional de Vigi-
lância e Controle das Arboviroses 
no município.

DIVULGAÇÃO

Programa 
para reduzir 
filas do SUS

O presidente da Re-
pública, Luiz Inácio 
Lula da Silva, e a mi-
nistra da Saúde, Nísia 
Trindade, lançaram, 
nesta segunda-feira 
(6), no Rio de Janei-
ro, um programa para 
reduzir filas de cirur-
gias eletivas, exames e 
consultas especializa-
das no Sistema Único 
de Saúde (SUS). Se-
rão destinados inicial-
mente R$ 200 milhões.  

Para ter acesso aos 
recursos, cada Esta-
do deverá apresentar 
um plano de ação, que 
deve fixar as priorida-
des conforme a reali-
dade local. Nesse pri-
meiro momento, o foco 
estará na redução das 
filas de cirurgias ele-
tivas, principalmente 
abdominais, ortopédi-
cas e oftalmológicas. 
Posteriormente, o es-
forço estará voltado 
para os exames e con-
sultas de especialistas.

Segundo Nísia Trin-
dade, em alguns locais 
já existem políticas de 
redução das filas com 
resultados positivos. 
“Alguns Estados têm 
planejamentos avan-
çados. A situação do 
Brasil é muito desi-
gual”, ponderou a mi-
nistra Nísia. Ela expli-
cou, ainda, que cada 
plano incluirá metas 
pactuadas com o Mi-
nistério da Saúde.

Em seu discurso, Lula 
avaliou que o acesso 
a médicos especialis-
tas é uma realidade 
distante da população 
mais pobre. “Ele até 
tem acesso ao centro 
de saúde para fazer 
a primeira consulta. 
Mas quando o médico 
pede para ele visitar 
um outro especialista, 
ele espera oito meses, 
nove meses, um ano. Às 
vezes morre sem ter o 
atendimento”, disse o 
presidente.”Nem todo 
mundo pode pagar um 
oftalmologista. Parece 
uma coisa muito dis-
tante do pobre”, acres-
centou.

Lula também fez 
uma analogia com o 
Brasil Sorridente, pro-
grama criado em 2003 
durante o seu primeiro 
governo.

Prefeito reinaugura Cras 
Colônia Antônio Aleixo 

Divulgação

David reinaugura Cras Colônia Antônio Aleixo e lança sistema de agendamento eletrônico

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, entregou, na tarde des-
ta segunda-feira (6), o Centro 
de Referência de Assistência 
Social (Cras) Colônia Antônio 
Aleixo totalmente revitalizado, 
na Zona Leste da cidade. Essa 
é a quinta unidade do equipa-
mento entregue, de uma série de 
reformas oriundas de emenda 
parlamentar do ex-deputado 
federal Marcelo Ramos, no va-
lor aproximado de R$ 5 milhões, 
que abrangeu 17 unidades na 
capital e um Centro de Referên-
cia Especializado de Assistência 
Social (Creas).

“Mais uma ação da prefeitura, 
fruto de uma parceria, de uma 
emenda parlamentar que está 
nos possibilitando reformar es-
sas estruturas, isso faz com que 
nós possamos ter uma ótima 
estrutura de atendimento; e me-
lhorar o atendimento da popula-
ção e, para o ano que vem, já te-
mos novidades: uma emenda do 
ex-deputado Marcelo Ramos vai 
nos possibilitar reequipar esses 
espaços para que possamos dar 
uma melhor condição de aten-
dimento para nossa população. 

Vamos ter a melhor estrutura de 
Cras e Creas da história desta ci-
dade”, assegurou Almeida.

Na ocasião, o chefe do Executi-
vo municipal destacou as melho-
rias para o bairro Colônia Antônio 
Aleixo, além da implementação 
do “Semasc Móvel”, para alcançar 
ainda mais moradores e zerar o 
cadastro único.

“Eu já determinei que se construa 
aqui uma unidade de saúde de 
porte 4. Nós também vamos entrar 

aqui com o ‘Asfalta Manaus’, com a 
construção de uma praça molhada, 
e, assim como a Seminf e a Semtepi 
têm cada uma a sua unidade móvel, 
vamos trabalhar para que possa-
mos fazer a busca ativa com uma 
unidade móvel da Semasc. Assim 
nós vamos melhorando as nossas 
estruturas para melhor atender a 
população”, completou o prefeito.

Com mais de 10 mil famílias refe-
renciadas no Cras Colônia Antônio 
Aleixo, gerenciado pela Secretaria 

ZONA LESTE 

CIRURGIAS 

Municipal da Mulher, Assistên-
cia Social e Cidadania (Semasc), 
algumas das reformas do prédio 
contemplaram: revisão comple-
ta em todas as suas instalações 
elétricas, hidráulicas, sanitárias 
e de lógica, pintura geral em 
paredes externas e internas, ins-
talação de uma tubulação de 
gás e calha de 35 metros, inclu-
sive com condutores de águas 
pluviais, além da revitalização 
completa de portas, janelas e 
até da quadra de esportes da 
unidade.

“Aqui é a porta de entrada para 
a assistência social, aqui essas 
pessoas vão encontrar profis-
sionais altamente capacitados 
e qualificados para dizer a elas 
exatamente quais são os seus 
direitos, e como podem acessar 
esses direitos. São várias obras 
que a nossa secretaria está 
tocando, pois o prefeito está 
valorizando, transformando es-
ses equipamentos em um lugar 
seguro para atender da melhor 
forma possível”, frisou o titular 
da Semasc, Eduardo Lucas.

 
Serviços
No equipamento são oferta-

dos o Serviço de Proteção Inte-
gral à Família (SPAIF); Serviço de 
Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV), bem como, 
serviços de Cadastro Único para 
inclusão e atualização cadastral; 
orientação coletiva; atendimen-
to e acompanhamento psicos-
social; emissão da carteira do 
idoso e da Concessão de Bene-
fícios Eventuais.

Divulgação

Lula lança programa para 
reduzir filas do SUS



Financiamento do BNDES
Suspenso desde a Lava Jato, o fi-

nanciamento de obras no exterior 
com recursos do BNDES, que agora 
o requentado governo Lula preten-
de adotar, bancando o gasoduto na 
Argentina, segue a fórmula malan-
dra, turbinada nas primeiras gestões 
petistas de transferir para empresas 
“amigas” montanhas de dinheiro do 
Tesouro Nacional sem licitação, sem 
fiscalização e sem controle. Chamada 
de “exportação de serviços”, a esper-
teza dribla a norma constitucional de 
aprovação prévia no Senado.

Lula culpa Bolsonaro
O presidente da República, Luiz Iná-

cio Lula da Silva, afirmou, ontem, que 
o Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) nunca 
deu dinheiro para países amigos de 
seus governos, sim financiou opera-
ções de empresas brasileiras nesses 
países. Ele ainda culpou o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) por Cuba e 
Venezuela não pagarem suas dívidas 
com o país.

Lula fez as afirmações durante a 
posse do novo presidente do BNDES, 
Aloizio Mercadante.

Transição de gênero
O deputado federal Mario Frias (PL-

-SP) apresentou no último dia 2 um 
projeto de lei que tem como objetivo 
proibir a transição de gênero entre 
crianças e adolescentes. A proposição 
indica que a medida seria aplicada 
com o veto ao uso de bloqueadores 
hormonais e procedimentos cirúrgicos 
de redesignação sexual entre crianças 
e adolescentes.

Na prática, a medida estabelece que 
fica proibido, em toda a rede de saúde, 
pública ou privada, o bloqueio puberal 
hormonal em crianças e adolescentes, 
exceto nos casos de puberdade pre-
coce, quando o tratamento poderá 
ser realizado. 

Plínio repudia
Autor da Lei Complementar 179/21, 

que deu autonomia ao Branco Cen-
tral para evitar guinadas ideológicas 
e mudança da política monetária nas 
trocas de presidente da República, 
o senador Plínio Valério (PSDB-AM) 
repudiou ontem a campanha siste-
mática liderada pelo presidente Lula 
e ministros contra o premiado pre-
sidente do banco, Roberto Campos 
Neto. “Inconformados com a lei de 
autonomia, que proíbe a troca nos 
dois anos seguintes à posse do novo 
presidente, os petistas agora buscam 
brechas para afastá-lo, alegando, por 
exemplo, incompetência”, disse.

Condenado e preso
No último dia 4, o deputado federal 

Kim Kataguiri (União Brasil-SP) disse 
que estão dadas as provas para que 
o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
seja “processado, condenado e preso”. 

O comentário foi a respeito das re-
velações do senador Marcos do Val 
(Podemos-ES), que teria participado 
de uma reunião com o ex-deputado 
federal Daniel Silveira e Bolsonaro. 

Segundo o senador, Silveira teria 
apresentado um plano para anular 
as eleições presidenciais e manter 
o ex-presidente no poder.

Eduardo Bolsonaro critica Barroso 
Eduardo Bolsonaro (PL) declarou 

que “nenhuma democracia saudá-
vel pelo mundo tem um sistema 
igual ao brasileiro”, ao se referir às 
urnas eletrônicas no dia da posse 
do Legislativo. Questionado sobre 
o clima tenso entre deputados que 
defendem o resultado das eleições 
de 2022 e os que questionam a vi-
tória do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), o filho 03 de Bolsonaro 
afirmou que não vê, “em nenhum 
lugar do mundo, ministros como o do 
TSE, o presidente do TSE, o Barroso, 
que ano passado chegou a entrar 
aqui dentro do Congresso para falar 
com presidente de partido contra um 
projeto de lei”.

Segurança dos garimpeiros 
O deputado Nicoletti (União-RR) 

solicitou ao governo federal plano 

que garanta a segurança dos ga-
rimpeiros nas ações de retirada de 
terras indígenas. O parlamentar en-
caminhou ofício ao presidente Lula 
(PT) neste domingo (5).

Nicoletti é presidente do União 
Brasil em Roraima e defende a re-
gulamentação do garimpo em terri-
tórios indígenas. O parlamentar pede 
“dignidade e transporte” dos garim-
peiros para um “local adequado”. 
“Com o bloqueio aéreo, os garimpei-
ros não conseguem sair e também 
não está sendo possível a chegada de 
insumos e medicamentos”, afirmou.

Isenção de IR
Depois de prometer na campa-

nha isentar do Imposto de Renda 
(IR) quem ganha até R$ 5 mil, o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
avalia iniciar a ampliação da faixa 
de isenção da tabela ainda este ano 
para quem ganha dois salários míni-
mos (R$ 2.604), apurou o Estadão. 
A faixa está hoje em R$ 1.903, o que 
faz com que quem ganha menos de 
um salário mínimo e meio já tenha 

de pagar o imposto. Esse ponto tem 
incomodado o presidente Lula, que 
vem sendo muito criticado nas redes 
sociais por não dar o início à correção 
da tabela do IR.

Revista Time
A permanência do ex-presidente 

Jair Bolsonaro (PL) na Flórida virou 
reportagem da revista Time, uma 
das publicações mais influentes dos 
Estados Unidos. O periódico chama a 
estadia dele de “espetáculo bizarro”. 
Um mês atrás, ele estava liderando o 
quinto maior país do mundo. Agora, 
ele está vagando pelos supermer-
cados da Flórida, comendo frango 
frito sozinho e sendo adulado por 
apoiadores no portão de uma casa 
modesta, de propriedade de um 
campeão de luta livre, em um con-
domínio fechado ao sul de Orlando. 

Michelle se defende
Após surgirem acusações de que 

a ex-primeira-dama Michelle Bol-
sonaro estaria envolvida em um es-
quema de “caixa 2”, ela usou suas 

mídias sociais, no último dia 3, para 
se expressar sobre o ocorrido e se 
defender. No Instagram, Michelle pu-
blicou stories com o texto do salmo 55 
e escreveu: “Quando a traição vem de 
quem estava ao seu lado”, tornando 
público que foi traída por alguém bem 
próximo. No post seguinte, ela insere a 
imagem de várias pastas que ela utiliza 
como arquivo anual de notas fiscais e 
comprovantes.

Queridinho da Globo 
Desde o resultado do segundo tur-

no, integrantes do governo lulopetis-
ta deram mais de 100 entrevistas a 
veículos de mídia do Grupo Globo. O 
levantamento é do Poder360 e con-
sidera o período que vai de 30 de ou-
tubro de 2022 a 31 de janeiro de 2023. 
Ao todo, dentro do período citado, o 
Grupo Globo recebeu a preferência 
do casal Lula e Janja. O presidente 
deu sua primeira entrevista exclusiva 
a uma empresa de mídia brasileira 
em 18 de janeiro. A primeira-dama, 
Janja Lula da Silva, também tem 
dado prioridade ao conglomerado da 
família Marinho.

Acidente
Arnold Schwarzenegger protagoni-

zou mais um acidente de trânsito em 
Los Angeles, nos Estados Unidos. Na 
manhã deste domingo (5), o ator atro-
pelou uma ciclista, que teria entrado 
repentinamente na frente de seu car-
ro. Testemunhas disseram que o ator 
não estava em alta velocidade, mas 
não conseguiu frear o veículo a tempo.

A polícia foi chamada ao local, onde 
Schwarzenegger explicou a situação. 
A ciclista foi socorrida e levada a um 
hospital local com ferimentos leves. 
Vale relembrar que esse é o segundo 
acidente de trânsito em que o ator 
se envolve.

Correios como aplicativo
O ministro do Trabalho, Luiz Mari-

nho, afirmou que a regulamentação 
do trabalho por aplicativos deverá ser 
discutida com as empresas que atuam 
no setor. Ele afirmou que não está 
preocupado com a hipotética possibi-
lidade de a Uber, por exemplo, decidir 
deixar de operar no Brasil.

Segundo Marinho, caso isso viesse a 
ocorrer, ele poderia acionar os Correios 
para criar um aplicativo semelhan-
te para o transporte de passageiros. 
“Posso chamar os Correios, que é uma 
empresa de logística, e dizer para criar 
um aplicativo e substituir”, disse o 
ministro.

Ranking dos gastos
Os senadores do PT lideraram o 

ranking dos parlamentares do Senado 
Federal que mais fizeram despesas em 
2022 com a cota para o exercício do 
mandato, correios e viagens. 

De acordo com o levantamento, o 
líder de gastos foi o senador Humberto 
Costa (PT-PE), com R$ 658 mil. O líder 
do governo no Senado, Jaques Wagner 
(PT-BA), ficou na segunda colocação, 
com R$ 587 mil. Já o terceiro colocado 
foi o ex-senador Jean Paul Prates (PT-
-RN), agora presidente da Petrobras, 
com R$ 585 mil utilizados.

Prefeitura anuncia cronograma de convocação
dos aprovados no concurso da Semsa

A Prefeitura de Manaus concluiu o cronograma de convocação dos aprovados no concurso da 
Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), por meio do qual foram oferecidas 2.001 vagas de nível 
médio, médio técnico e superior. O calendário contempla os aprovados até o número de vagas 
ofertadas por categoria, com a convocação de mais de mil profissionais ainda em 2023.  “Por 
determinação do prefeito David Almeida, já nos próximos dias, serão nomeados mais 650 pro-
fissionais que deverão ser incorporados ao serviço em março, e no segundo semestre deste ano 
iremos chamar outros 500 aprovados”, anuncia a titular da Semsa, Shádia Fraxe.

De acordo com a secretária, até o momento, por meio de sete convocações feitas desde julho 
do ano passado, foram chamados 523 aprovados. “Com as duas convocações deste ano e as an-
teriores, chegaremos ao final do ano com o total 1.673 convocados, dos 2.001 aprovados, restando 
pouco mais de 300 pessoas para nomear no ano que vem, fechando, assim, o chamamento de 
todos os profissionais”, afirmou.

Ao Polo Industrial de Manaus (PIM), que registrou um faturamento 
de R$ 161,5 bilhões no período de janeiro a novembro de 2022, o que 
representa aumento de 7,97% na comparação com o resultado obtido 
em igual intervalo de 2021 (R$ 149,57 bilhões). Em dólar, o faturamento 
do PIM até novembro foi de US$ 31.56 bilhões, indicando crescimento 
de 13,55% ante igual período de 2021 (US$ 27.79 bilhões).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Ao Ministério da Cultura, que pretende publicar um decreto, no pró-
ximo dia 15, com o intuito de fazer algumas alterações nas decisões 
do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) no âmbito da cultura. Ele havia 
reduzido a verba destinada para a Lei Rouanet. Em Brasília, Lula (PT) 
irá fazer uma cerimônia para apresentar o novo decreto e as ações do 
Ministério da Cultura, que deve aumentar o cachê dos artistas.

Manaus, terça-feira 7 de fevereiro de 2023
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É preciso saber o 
momento de parar 

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Quem somos nós? Precisamos de um 
Estado forte? 

O presidente Lula e aqueles que gravitam ao seu redor preci-
sam tomar uma decisão importante para   a gestão do aparelho 
estatal brasileiro e para o futuro político da esquerda no país, 
tentar destruir o ex-presidente Bolsonaro, levando-o, por qual-
quer meio disponível, à prisão e consequente inelegibilidade, ou 
descer do palanque e começar a governar o Brasil. A tarefa de 
Lula é conciliar seus vassalos que ainda estão com sangue nos 
olhos e querem liquidar o adversário derrotado e aqueles, menos 
coléricos, que ponderam que, preso, Bolsonaro se tornaria um 
tipo de mártir, o que fortaleceria a direita.

Dar andamento ao linchamento político de Bolsonaro, temem 
alguns esquerdistas, poderia acirrar a polarização e dificultar 
a tramitação de matérias importantes para o governo Lula no 
Congresso, além de poder gerar reações de difícil previsibilidade 
e manejo por parte dos 58 milhões de eleitores do ex-presidente. 
Destruir Bolsonaro pode custar caro demais. 

A esquerda venceu, não há dúvida. Lula está no poder, e Bolso-
naro é ameaçado de prisão a todo os momentos por “randolfes”, 
“lindberghs” e “kataguiris”. Mas será que a direita está mesmo 
liquidada? Será que o atual governo Lula conseguirá repetir os 
índices de aprovação popular sem a riqueza fácil do boom das 
comodities dos anos 2000, com deficit fiscal crescente e com 
o fogo amigo das disputas internas por cargos nos ministérios?

Quem somos nós? Será que 
precisamos de um Estado para 
conduzir nossas vidas? Essas 
perguntas e suas respostas 
são desafios para a filosofia 
política, para a antropologia 
política, para a história política, 
para a ciência política e para 
outras ciências humanas que 
trabalham o comportamento 
do homem e suas diversas re-
lações de Poder.

O filósofo Aristóteles (384 
a.C. – Atenas, 322 a.C.) caracte-
rizou o homem como sendo um 
animal político, um ser sociável 
por natureza, o único entre os 
animais a possuir raciocínio, a 
facilidade de comunicação com 
o semelhante, argumento pró-
prio e uma enorme capacidade 
para o exercício da política, pois 
a política acontece na cole-
tividade, uma ação exclusiva 
da espécie humana. Por isso, 
o filosófico grego sentenciou: 
somente besta-fera e Deuses 
sobrevivem fora da vida co-
letiva.

Ele ensinou aos peripatéticos 
que a Cidade-Estado seria a 
finalidade do homem coletivo 
e da política, depois da organi-
zação familiar, tribal e da vida 
em aldeia  e que todo proces-
so natural de socialização do 
homem objetiva a ética e a 
felicidade de todos, um bem 
comum que deve ser a maior 
missão da política e do cidadão 
que habitava na cidade/Polis.

Na filosofia política da mo-
dernidade, o inglês Thomas 
Hobbes (1588 - Malmesbury, 
Reino Unido- 1679 -  National 
Trust - Hardwick Hall, Reino 
Unido), na obra O Leviatã (1651), 
discorda de Aristóteles quando 
define que o homem não é, por 
natureza, um animal político, 
sociável, porque ele não sente 
prazer na companhia de outros 
homens, é um ser movido por 
paixões, por egoísmo e por inte-
resses pessoais, capaz de pro-
duzir guerras de todos contra 
todos, um ganancioso, carac-
terizando assim o homem, no 
estado de natureza, como um 
predador do próprio homem.

O filósofo inglês busca deci-

frar o homem em duas condi-
ções: em estado de natureza e 
em sociedade civil. No estado 
de natureza é um ser que tem 
medo de morrer violentamen-
te, vive oprimido porque não 
tem segurança, tem vida triste 
e solitária, não existe liberdade 
normatizada nem solidarieda-
de, não há lei sobre propriedade 
privada, as guerras são fre-
quentes e ele está sempre em 
discórdias, refletidas no valor 
dado à competição, à descon-
fiança e a permanente busca 
de glória. 

Então, diante da experiência  
de viverem instáveis no estado 
de natureza, de serem  racio-
nais, com medo de morrerem, 
dos interesses de conquistar 
ou manter suas posses, da 
necessidade  de paz e, como 
não conseguem sozinhos co-
locar freios nos seus ímpetos 
de violência e de ganância, os 
homens firmam  voluntaria-
mente um pacto entre eles e 
se submetem um terceiro, ao 
Estado Civil, estabelecendo um 
contrato social, definindo uma 
sociedade organizada condu-
zida por um homem artificial 
forte, o poderoso Leviatã, com 
poder coercitivo, possuidor de 
soberania absoluta, um Es-
tado bem utilitarista, porque 
convergem os interesses do 
soberano e dos súditos.

Embora existam duas gran-
des diferenças entre os escri-
tos políticos de Aristóteles e de 
Thomás Hobbes sobre a natu-
reza do homem, o surgimento 
e a finalidade do Estado para 
vida coletiva, porém há três 
concepções que aproximam 
o filósofo grego do pensador 
inglês:  ambos , não partem 
de um ser divino como origem 
do Poder Político, do Estado, 
buscam tão somente as expe-
riências humanas no mundo 
para dissertar suas teses;  eles 
dão destaques ao mundo sen-
sível,  às formas de contatos e 
de relações entre os homens; 
demostram que a filosofia pode 
criar ou indicar modelos de 
Estado e formas de governo.

Financiamento do BNDES no exterior, que Lula quer, 
burla licitação

Carimbo ‘secreto’

O esquema iniciava em 
acordo do Brasil com o país 
beneficiado para “exportar 
serviços”. O acordo, claro, logo 
recebia a chancela: “secreto”. 
 
Como faca no queijo

O BNDES não transfere o 
dinheiro para o país onde se 
realiza a obra e sim à emprei-
teira. No Brasil e em reais. 
Facinho assim, sem licitação.

Bye, bye, Brasil

Só em 2012, US$2,17 bilhões 
do BNDES foram pagos a em-
preiteiras brasileiras nesse 
esquema. Em 2013, até se-
tembro, US$1,37 bilhão.

 
Dinheiro pelo ladrão

O BNDES vai dar “adeus” aos 
R$3,5 bilhões a serem gastos 
no gasoduto na Argentina, as-
sim como no Porto Mariel, em 
Cuba, de valor idêntico.

Conselho de Ética desperta 
interesse do Governo

Até pela inatividade do Con-
selho de Ética do Senado, o 
Planalto pouco ligava para 
a comissão, que geralmen-
te não leva nada adiante. A 
chance de limar Marcos do 
Val (Pode-ES), mudou a visão 
do governo, que agora vê a 
oportunidade de ter o cole-
giado como ferramenta para 
enfraquecer a oposição. Na 
distribuição das comissões, 
o conselho deve parar nas 
mãos do União Brasil, mas a 
instalação fica para depois do 
Carnaval.

 
Casa de ex

O União Brasil vai indicar 
ex-bolsonaristas para o con-
selho: Jayme Campos (MT) e 
Davi Alcolumbre (AP). Agora, 
lulistas de carteirinha.

 
Frente lulista

Otto Alencar (PSD-BA), que 
iniciou a fritura de Do Val, 

também é cotado. No PT, o 
indicado deve ser Humberto 
Costa (PE).

 
 
Destino indefinido

Apesar do frenesi para cas-
sar Do Val, o governo ainda não 
definiu quem vai apresentar o 
pedido. Na oposição, ninguém 
quer assumir a defesa.

 
Câmeras e flashs

No Planalto já se fala em “re-
leitura da CPI da Covid”. Omar 
Aziz (PSD-AM), que presidiu 
a midiática comissão, tam-
bém deve estar no Conselho 
de Ética, com o ‘gerente’ do 
Senado, Randolfe Rodrigues 
(Rede-AP).

 
Talento de legislador

Empenhado em “regular” as 
redes sociais, por meio de pro-
jeto a ser enviado ao Congres-
so, o ministro Alexandre de 
Moraes pode acabar revelan-
do seus talentos de legislador. 
Deveria disputar mandato.

 
Para ‘discutir o Brasil’

O jantar para os convida-
dos do evento da Lide, do 
ex-governador de São Pau-
lo João Doria, em Lisboa, foi 
“nababesco”, segundo um dos 
presentes. A mesa para mais 
de 140 convidados na Adega de 
Colares, regada a (muito) vinho 
‘nacional’, teve até palhinha de 
Fafá de Belém.

 
Novo chefe

O ministro Carlos Lupi (Pre-
vidência) se afastou do co-
mando do PDT e passou o 
comando (e o caixa) do partido 
para André Figueiredo (CE). 
Os irmãos Ciro e Cid Gomes 
não apareceram na posse do 
deputado.

 
Fim da encrenca

A escolha da deputada Ma-
ria Arraes (SD-PE) como vice-
-líder do governo é uma ten-
tativa de Lula de reatar com 

Suspenso desde a Lava Jato, o financiamento de obras no exterior com recursos do BNDES, 
que agora o requentado governo Lula pretende adotar, bancando o gasoduto na Argentina, 
segue a fórmula malandra, turbinada nas primeiras gestões petistas, de transferir para em-
presas “amigas” montanhas de dinheiro do Tesouro Nacional sem licitação, sem fiscalização 
e sem controle.

Chamada de “exportação de serviços”, a esperteza dribla a norma constitucional de apro-
vação prévia no Senado.

a família. Marília Arraes não 
se dá com membros do an-
tigo partido, como o senador 
Humberto Costa.

 
Cabeças semelhantes

A defesa de Alexandre de 
Moraes de equiparar, nos 
olhos da Lei, empresas de 
tecnologia a imprensa tradi-
cionais tem respaldo do ex-
-presidente dos EUA Donald 
Trump, que considerou me-
dida semelhante.

 
Turma do ‘todes’

No quesito patrulha, a mili-
tância esquerdista não perdoa 
nem Lula. O petista virou alvo 
de críticas por usar “índio”, e 
não “indígena”, e “opção sexu-
al” em vez de “orientação sexu-
al”. Novilíngua não é novidade.

 
Rolo compressor

A lém de ser acusado de dis-
tribuir benesses para reverter 
votos, o Planalto escalou mi-
nistros para pressionarem pre-
sencialmente os senadores a 
reelegerem Pacheco, mesmo 
os que não têm mandato.

Poder sem Pudor

O senador Ernandes Amorim 
(RO) sempre se queixou da 
perseguição da imprensa con-
tra os parlamentares. No final 
do ano 2000, em discurso, avi-
sou que a TV Senado impede 
os jornalistas escrevam o que 
querem: “Antes falavam mal e 
a população não tinha como 
saber a verdade.” A senadora 
Heloísa Helena (Psol-AL) ob-
servou, sorrindo: “Bobagem, 
os senadores continuam mal 
falados, só que a TV agora 
mostra tudo ao vivo!”

DIVULGAÇÃO
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Prefeito abre trabalhos na CMM, 
projeta obras e anuncia concursos
O prefeito mencionou, 
ainda, que, pelo 
quarto quadrimestre 
consecutivo, Manaus 
é conhecida como a 
capital brasileira com a 
melhor saúde pública 
na atenção primária

O prefeito de Manaus, David 
Almeida (Avante) apresen-
tou, na manhã desta segun-
da-feira (6), um balanço das 

ações realizadas pela Prefeitura de 
Manaus em 2022 e o avanço de pro-
jetos estratégicos para 2023, durante 
a leitura da Mensagem Governamen-
tal Anual, que oficializa a abertura dos 
trabalhos da 18ª Legislatura, do biê-
nio 2023-2024, da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM).  O prefeito tam-
bém anunciou concursos da Guarda 
Municipal e Secretaria Municipal de 
Educação (Semed). 

Segundo o chefe do Executivo 
municipal, a Prefeitura de Manaus 
trabalha no planejamento de gran-
des obras para o ano de 2023, como a 
construção dos primeiros dois novos 
complexos viários que a cidade vai 
ganhar: o da bola do Produtor, que 
homenageará o Rei Pelé, na Zona 
Leste; e o de Flores, na Zona Cen-
tro-Sul, batizado de Prefeito José 
Fernandes. As obras são fruto da 
parceria com o governo do Estado.

“Nestes terceiro e quarto anos da 
nossa gestão, o que se prospecta é 
algo bem melhor, bem maior, porque 
2023 é o ano das grandes obras na 
nossa cidade, demos a ordem de 
serviço em parceria com o governo 
na bola do Produtor, na avenida das 
Torres. Nós temos mais quatro gran-
des ordens de serviços para assinar, 
até março deste ano, serão grandes 
obras para que possamos destravar 

O prefeito anunciou o lançamento de edital 
para o novo concurso da Guarda Municipal

esse grande problema que nós temos 
de mobilidade, além de alargamento 
de avenida  e de algumas estradas, 
para que possamos ter também uma 
melhor mobilidade urbana na cidade 
de Manaus”, disse Almeida.

O prefeito destacou ainda o avan-
ço no programa “Asfalta Manaus”. 
Em quase dois anos, 1,7 mil vias 
foram totalmente recuperadas, 
garantindo mobilidade às famílias, 
acesso a ônibus, ambulâncias do 
Serviço Móvel de Atendimento de 
Urgência (Samu) e coletores de lixo. 
Além disso, o prefeito destacou a 
continuidade do trabalho de dre-
nagem realizado na cidade. Manaus, 
que sofre historicamente por suas 

tubulações antigas, ou com a falta 
delas em muitas áreas.

Anúncios
Durante a leitura, o prefeito anun-

ciou o lançamento do edital para o 
novo concurso da Guarda Municipal, 
por meio da Secretaria Municipal de 
Segurança Pública e Defesa Pública 
e Social (Semseg), e para o con-
curso da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), ofertando mais 
vagas para professores, pedagogos 
e servidores administrativos.

Outro anúncio feito pelo chefe do 
Executivo municipal foi o benefício 
para os empreendedores individu-
ais, por meio da Secretaria Municipal 

do Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), que vai incluir 
a troca de todos os maquinários e 
utensílios, a fim de melhorar as con-
dições de trabalho nesses espaços 
públicos e impulsionar os negócios.

“Nós estamos olhando para todos 
nesta cidade. Ano passado, fizemos 
um programa em que melhoramos 
as condições dos empreendedores 
individuais na nossa cidade. Agora 
todos os empreendedores indivi-
duais que precisarem renovar seu 
maquinário, a prefeitura não vai 
financiar, a prefeitura vai doar um 
maquinário novo. Esta é uma grande 
ação de cunho social, vamos entrar 
no Zumbi, no Colônia Antônio Aleixo 
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Roberto Cidade destaca investimentos 
estaduais na Educação pública

Torres nega ter sido omisso 
e pede revogação de prisão 

Divulgação

Presidente da Aleam destacou o empenho do governador para fortalecer a educação 

A educação é uma pauta prio-
ritária no mandato do deputado 
estadual Roberto Cidade (UB), pre-
sidente da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) e, por isso, 
na manhã desta segunda-feira (6), 
o parlamentar acompanhou o go-
vernador Wilson Lima (UB) na so-
lenidade de abertura do ano letivo 
estadual, realizada no Centro de 
Educação de Tempo Integral (Ceti) 
João dos Santos Braga, bairro Nova 
Cidade, zona Norte de Manaus.

“Hoje, mais de 200 mil alunos 
voltaram às salas de aula. Fico 
feliz por estar aqui e ver o quanto 
a educação tem recebido atenção 
por esta gestão estadual. Assim 
também é no nosso mandato. O 
governador Wilson Lima tem pro-
curado investir e fazer com que 
o ensino em nosso Estado, tanto 
na capital quanto no interior do 
Amazonas, ganhe em qualidade 
e em acesso. Alunos, aproveitem 
a oportunidade que vocês estão 
tendo. Vocês têm estrutura e en-
sino de qualidade. Aproveitem 

isso e tenham um excelente ano 
letivo”, falou Cidade. 

Novo Ensino Médio
A segunda etapa do Novo Ensino 

Médio (NEM) entrou em vigor nas 
escolas brasileiras, em 2022, para 
os alunos da 1ª série. Este ano, os 
estudantes da 2ª série do Ensino 
Médio entram em uma nova fase, 
na qual, a partir de agora, também 

terão disciplinas focadas em projeto, 
tecnologias e outras habilidades.

Desta forma, o aluno poderá es-
tudar todos os conhecimentos im-
prescindíveis para a vida em socie-
dade e, ainda, sairá do Ensino Médio 
mais preparado para o mercado de 
trabalho. A previsão do governo 
federal é de que, até 2024, o novo 
formato de educação seja aplicado 
em todo o país.

 Os advogados do ex-ministro 
e ex-secretário de Segurança 
Pública do Distrito Federal An-
derson Torres pediram a revo-
gação e a substituição da prisão 
por medidas cautelares, como o 
uso de tornozeleira eletrônica.

O requerimento foi enviado 
ao ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre de 
Moraes nesta segunda-feira (6).

Anderson Torres foi preso no 
âmbito da investigação sobre 
suposta omissão ou conivência 
de autoridades diante da inva-
são e depredação do Congresso 
Nacional, Palácio do Planalto e 
STF, em 8 de janeiro.

Anderson  foi nomeado se-
cretário de Segurança Pública 
em 2 de janeiro, mas viajou para 
os Estados Unidos no dia 7, em-
bora suas férias estivessem ofi-
cialmente agendadas para dois 
dias depois. Anderson Torres 
foi demitido no dia 8, em meio 
aos atos antidemocráticos nas 
sedes dos Três Poderes.

Moraes determinou a prisão 

de Anderson Torres em 8 de 
janeiro. Ele estava nos Estados 
Unidos e somente foi detido 
quando retornou ao Brasil, no 
dia 14. Durante busca e apre-
ensão na casa do ex-ministro, 
a Polícia Federal encontrou a 
“minuta do golpe”.

Argumentos
Os advogados disseram a Mo-

raes que a prisão representa 
constrangimento ilegal. Segun-
do a defesa, “mesmo na curtís-
sima passagem de quatro dias 
de Anderson Torres pela SSP/
DF, todos os cuidados foram 
antecipados, com tarefas distri-
buídas, relações estabelecidas 
entre os participantes”.

“Tomem-se como exemplo os 
gradis; os tão discutidos gradis. 
Na reunião em que se formulou 
o Protocolo de Ações Integra-
das, ficaram definidas as tarefas 
de cada órgão para espalhar 
gradis nos dias 7, 8 e 9 de 
janeiro de 2023”, disseram os 
advogados.

ENSINO ESTADUAL ATOS ANTIDEMOCRÁTICOS

e melhorar as estruturas, inclusive 
dos feirantes”, afirmou Almeida.

O prefeito menciono, ainda, o avan-
ço na Saúde Municipal, e que pelo 
quarto quadrimestre consecutivo, 
Manaus é conhecida como a capi-
tal brasileira com a melhor saúde 
pública na atenção primária do país.

“Hoje a cidade de Manaus, dentre 
todas as capitais do Brasil e dentre 
as cidades com 500 mil habitantes, é 
a melhor saúde básica do Brasil pelo 
quarto quadrimestre consecutivo. 
Nós temos os melhores indicadores 
do Brasil e estávamos precisando 
ampliar e vamos chamar mais 650 
aprovados no concurso público”, as-
segurou o prefeito.
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Lula planeja 
maratona de 
inaugurações

PLANALTO

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva planeja uma 
maratona de entregas de 
obras públicas até abril, 
quando a nova gestão 
completa seus primeiros 
100 dias.

A agenda de viagens tem 
sido estruturada pela Casa 
Civil e, como intenção, a 
presença do petista no 
lançamento de uma obra 
pública em pelo menos 
um Estado de cada uma 
das cinco regiões do país.

O primeiro destino deve 
ser o Nordeste - região 
chave para a eleição do 
presidente -, onde o pre-
sidente irá inaugurar, na 
Bahia, conjunto habitacio-
nal do programa federal 
“Minha Casa, Minha Vida”.

Na sequência, pelo que 
tem sido planejado pelo 
Palácio do Planalto, Lula 
deve viajar ao Sudeste, 
Norte, Sul e, por fim, Cen-
tro-Oeste. No momento, a 
ação prioritária no Amazo-
nas será a conectividade 
no interior do Estado. 

Em reunião com gover-
nadores no fim de janei-
ro, Lula pediu que cada 
Estado apresentasse três 
obras prioritárias para que 
o governo federal prestas-
se apoio no financiamento 
dos empreedimentos. 

Segundo dados do  Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU), o país apresenta 
38,5% de obras públicas 
paralisadas, o que corres-
ponde a um montante de 
R$ 27,2 bilhões.

O objetivo do governo 
petista é tentar fazer, em 
evento dos primeiros 100 
dias da nova gestão, um 
contraponto aos quatro 
anos de Jair Bolsonaro, 
com um discurso de rea-
quecimento da economia 
brasileira e retomada de 
ações sociais. 

O ex-presidente Bolsonaro segue nos Estados Unidos 

CGU avalia se derruba sigilos 
de Bolsonaro em 234 processos 

Após um pedido do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva para a 
revisão do sigilo de documentos 
federais, o ministro da Contro-
ladoria-Geral da União (CGU), 
Vinícius de Carvalho, disse na 
última semana que o órgão de-
verá iniciar, nesta segunda-feira 
(6), a análise da possibilidade de 
derrubar os sigilos de 234 pro-
cessos impostos pelo governo 
do ex-presidente Jair Bolsonaro.

“A partir do despacho do pre-
sidente da República, foi deter-
minado que fizéssemos revisão 
e reanálise de casos envolvendo 
sigilo com base em fundamen-
tos questionáveis, no sentido de 
banalizar o sigilo e prejudicar 
a política de transparência pú-
blica”, disse Carvalho, ao apre-
sentar um balanço inicial dos 
resultados.

Dos 234 casos, 111 apresenta-
ram como justificativa para o 
sigilo o fato de envolverem se-
gurança nacional; 35, questões 
de segurança do presidente da 

República ou de seus familiares; 
49, informações consideradas 
pessoais; e 16 eram relativos à 
proteção das atividades de inte-
ligência – além de 23 com sigilo 
por “outros motivos”.

Embora Carvalho não tenha 
dado muitos detalhes sobre 
quais processos serão revisa-
dos, entre eles estão entradas 
e saídas de pessoas em prédios 
públicos, o assassinato da vere-
adora do Rio de Janeiro Marielle 
Franco, gastos do ex-presidente 
Jair Bolsonaro com motociatas, 
pagamentos de cachês de ar-
tistas feitos pela Caixa, casos 
de empréstimos consignados 
feitos por beneficiários do Au-
xílio Brasil, registros de armas 
de fogo, listas de passageiros 
em voos da Força Aérea Brasi-
leira (FAB) e compras públicas 
envolvendo Exército e Forças 
Armadas.

Ainda não se sabe se entre 
os processos estão os relacio-
nados à carteira de vacinação 

de Bolsonaro. Por outro lado, 
certo é que entre as revisões 
estão casos envolvendo o pro-
cesso disciplinar que inocentou 
o ex-ministro da Saúde Eduardo 
Pazuello por participar de um 
ato político quando ainda era 
general da ativa.

Carvalho destacou que não há 
como garantir que todos os pro-
cessos terão o sigilo derrubado. 
Para os que tiverem, os dados 
serão fornecidos a quem fez os 
pedidos.

De acordo com a CGU, durante 
o governo de Jair Bolsonaro, fo-
ram registrados 511.994 pedidos 
de acesso a informações através 
da Lei de Acesso à Informação. 
Desses, 64.571 foram negados 
total ou parcialmente.

Segundo Carvalho, a revisão 
vai ocorrer porque “nos últimos 
anos testemunhamos alguns re-
trocessos importantes em rela-
ção ao acesso à informação e a 
toda política de transparência 
de um governo aberto”.

INVESTIGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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GABRIELA BRASIL
 

O município de Autazes (a 111 quilô-
metros da capital amazonense) 
abriga uma quantidade signifi-
cativa de potássio. Por ser um 

dos principais fertilizantes utilizados no 
setor agrícola, a exploração do minério 
tem sido o centro de um projeto econô-
mico grandioso para a região. No Planal-
to, o governo Lula discute internamente 
a questão: enquanto o Ministério da 
Agricultura é favorável, outras pastas, 
no entanto, destacam pontos negativos 
para o meio ambiente.

Ao EM TEMPO, parlamentares da 
bancada do Amazonas defenderam a 
atividade na região. Por outro lado, após 
a inspeção judicial realizada no dia 29 de 
março de 2022 na Terra Indígena Soa-
res/ Urucurituba em Autazes, o Minis-
tério Público Federal (MPF) identificou 
fortes indícios de indígenas Mura coagi-
dos a vender suas terras para empresas 
interessadas nas jazidas.

“Tais pressões, segundo relatos dos 
moradores, geraram insegurança ali-
mentar pelo impedimento de acesso 
aos roçados tradicionais e áreas de caça 
e pesca em pleno período de pandemia. 
Neste cenário, o MPF vem adotando 
as medidas cabíveis judicialmente para 
buscar garantir os direitos do povo Mura 
na região”, disse o MPF em nota ao EM 
TEMPO.

Conforme Estudo de Impacto Am-
biental e Relatório de Impacto Ambien-
tal (EIA/Rima), documento obrigatório 
exigido para qualquer empreendimento 
de impacto ambiental, a atividade foi 
classificada como “excepcional”. A 8 qui-
lômetros da terra Mura, onde vivem cer-
ca de 12 mil indígenas, a atividade na mina 
de potássio teria interferência “muito 
alta nos referenciais socioespaciais e 
culturais nas comunidades tradicionais 
e indígenas da região”.

O MPF protocolou um pedido à 

Ao EM TEMPO, 
parlamentares da 
bancada do Amazonas 
defenderam a atividade. 
Por outro lado, MPF e 
Justiça Federal analisam 
o empreendimento, com 
mais cautela

Justiça Federal para suspender o em-
preendimento licenciado pelo Ipaam e 
outras eventuais atividades de pesquisa 
e exploração licenciadas por órgãos am-
bientais. Em janeiro de 2023, a decisão 
da Justiça Federal de Manaus, proferida 
pela juíza Jaiza Fraxe, determinou que a 
União e a Fundação Nacional do Índio 
(FunaI) se manifestem sobre as ativida-
des na região.

A decisão da Justiça veio na con-
dução do governo Lula. O ministro da 
Agricultura, Carlos Flávio, já sinalizou 
ser favorável à exploração do potássio 
no município de Autazes, por entender 
que, com a atividade, o Brasil ficaria 
menos dependente das importações 
do minério. O Brasil gasta anualmente 
cerca de R$ 72 bilhões em fertilizantes 
importados. Em relação ao potássio, o 
percentual de importação é de 95%, 
conforme os dados do Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa).

Investimento no potássio
Ao EM TEMPO, o deputado federal de 

primeiro mandato Saullo Vianna (União 
Brasil) afirmou que a empresa Potás-
sio Brasil já finalizou as pesquisas de 
impacto ambiental na região e enviou 
o documento para o Ipaam. Neste mo-
mento, a empresa aguarda a resposta do 
governo federal para a licença ambiental 
de exploração.

O deputado destacou que defende a 
exploração sustentável do potássio no 
município de Autazes. Também preten-
de buscar um diálogo com o ministro 
da Agricultura, Carlos Fávaro, e com o 
governo federal, “para que o processo 

de exploração de potássio em Autazes, 
de forma sustentável, obedecendo à 
legislação ambiental brasileira e social-
mente justa, siga adiante”.

“Para você entender, esse projeto 
pode tirar o Brasil da segunda posição 
como maior importador deste impor-
tante fertilizante para um dos maiores 
exportadores do mundo, além de forta-
lecer a economia do Amazonas e gerar 
mais de 1,3 mil empregos diretos”, disse.

Ao ser questionado sobre como atua-
rá em relação à exploração do potássio, 
o deputado federal Fausto Jr (União 
Brasil) afirmou ao EM TEMPO que levará 
ao Congresso Nacional as questões pre-
sentes que rodeiam o empreendimento. 
“Durante meu mandato de deputado 
estadual, estive em Autazes várias vezes, 
município que possui a maior reserva de 
potássio do Brasil, capaz de atender 25% 
do consumo do país, e sigo acompa-
nhando as atividades na região, além dos 
municípios de Itacoatiara, Nova Olinda 
do Norte, Silves, Nhamundá, Itapiranga 
e São Sebastião do Uatumã”, afirmou.

O deputado também pontuou que é 
a favor da exploração da jazida com os 
cuidados ambientais. Ao mesmo tempo, 
também defende que o afrouxamento 
e a atualização da legislação ambiental 
é uma de suas pautas.

“É uma solução para trazermos mais 
desenvolvimento ao Amazonas, através 
de recursos e geração de empregos. O 
Brasil é o maior importador mundial de 
potássio, com mais de 10,45 milhões 
de toneladas adquiridas por ano. É um 
mercado que movimenta R$ 40 bilhões 
por ano, e o Amazonas poderia e deveria 

conseguir uma fatia desse mercado, 
gerando emprego e renda no interior.

O deputado Plínio Valério (PSDB) in-
formou ao EM TEMPO que tem con-
versado com a juíza Jaiza Fraxe sobre 
o destravamento da Justiça na explo-
ração de potássio em Autazes. Para 
ele, o empreendimento pelo potássio 
é de fundamental importância para o 
Amazonas.

“Porque estudos dizem que [com a 
extração de potássio em Autazes] seria 
mais de 25 mil novos empregos para o 
Brasil, que é importador de potássio. 
[Hoje] tudo vem da Rússia e da Ucrânia. 
A gente teria para abastecer o mercado, 
não 100%, mas certamente desoneraria 
aí muito os produtores” pontuou.

Expectativa econômica
Conforme o economista Mourão Jú-

nior, a exploração das reservas de po-
tássio em Autazes atenderia cerca de 
90% do mercado nacional e seria uma 
grande fonte de renda para o município 
e para o Amazonas.

Diante de uma possível reforma da 
previdência, quel pode definir o futuro 
da Zona franca de Manaus (ZFM), o 
economista salientou a necessidade de 
o Amazonas buscar novas alternativas 
econômicas.

“A questão do potássio seria uma das 
saídas, não só o potássio como o minério 
em geral. Também não podemos deixar 
de lado os aspectos ambientais. Ao meu 
ver, poderia se ver de uma maneira 
ambiental para que se possa utilizar 
esse minério e desenvolver o interior 
do Amazonas”, explicou.

Deputados Federais Saullo Vianna (UB), Fausto Jr (UB) e senador Plínio Valério (PSDB) apoiam desenvolvimento da matriz econômica

Políticos do AM defendem 
exploração de potássio
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Polo Industrial de Manaus
faturou R$ 161,5 bilhões em 2022
O Polo Industrial de Manaus 

(PIM) registrou faturamento 
de R$ 161,5 bilhões no perío-
do de janeiro a novembro de 

2022, o que representa aumento de 
7,97% na comparação com o resultado 
obtido em igual intervalo de 2021 (R$ 
149,57 bilhões). Em dólar, o faturamen-
to do PIM até novembro foi de US$ 
31.56 bilhões, indicando crescimento 
de 13,55%, sendo o mesmo no período 
de 2021 (US$ 27.79 bilhões).

A superintendente da Zona Franca 
de Manaus interina, Ana Maria Sou-
za, afirma que o faturamento de R$ 
161,5 bilhões registrado até novembro 
representa um novo recorde de fatu-
ramento do PIM e que, a evolução dos 
índices de empregabilidade ao longo 
do segundo semestre do ano também 
merece ser ressaltada. 

“Ainda estamos consolidando os 
dados de dezembro, mas estimamos 
um faturamento global acima de R$ 
170 bilhões em 2022 e mais de 110 
mil empregos diretos. São resultados 

BENEFICIO 

Pagamento do IPTU 2023 
tem desconto de 10%

Adaf prorroga atualização do 
cadastro em programa de vacinação

ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL

Mão de dosa aberta para segurar um carnê fisico do IPTU

A Prefeitura de Manaus iniciou 
ontem (06) a emissão dos carnês 
do Imposto Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) exercício 2023. A 
emissão dos carnês aos contri-
buintes é realizada pelos centros 
de distribuição dos Correios, de 
forma simultânea, em todos os 
bairros de Manaus.

De acordo com o subsecretário 
da Receita da Secretaria Municipal 
de Finanças e Tecnologia da Infor-
mação (Semef), Armínio Pontes, 
apesar da habitual distribuição dos 
carnês, a prefeitura disponibilizou 
as informações de lançamento do 
IPTU 2023, inclusive as guias para 
pagamento, desde o início do mês 
de janeiro. O acesso pode ser rea-
lizado a qualquer momento, com a 
inscrição imobiliária do imóvel, por 
meio do portal de serviços tribu-
tários Manaus Atende: http://ma-
nausatende.manaus.am.gov.br.

“Vale lembrar que o pagamento 
em cota única do IPTU pode ser 
efetuado até o dia 15 de março 
com desconto de 10% sobre o valor 

de lançamento. O abatimento vale 
para imóveis de uso residencial e 
sem débito em aberto de anos 
anteriores. O pagamento em cota 
única também dá oportunidade 
ao contribuinte de concorrer aos 
prêmios do IPTU Premiado, en-
tre eles, uma picape automática e 
quatro carros populares, que serão 

sorteados no final do mês de março 
deste ano”, lembrou.

O lançamento do IPTU deste ano 
somou 601 mil cadastros imobili-
ários na base municipal. Do total, 
518,2 mil são contribuintes tributá-
veis, que somam R$ 626,1 milhões, 
0,8% a mais que o somado no ano 
anterior.

A Agência de Defesa Agrope-
cuária e Florestal do Amazonas 
(Adaf) informou ontem (06) a 
prorrogação do prazo para os 
médicos veterinários do Estado 
realizarem a atualização de ca-
dastro no programa de vacinação 
contra a brucelose. Inicialmente 
previsto para encerrar no dia 31 
de janeiro, desta vez seguirá até 
sexta-feira (10) no preenchimen-
to do cadastro.

A gerente de Defesa Animal da 
Adaf, Graziele Domingues, expli-
ca que atualização cadastral é 
gratuita e deve ser realizada no 
portal do governo federal (gov.br). 
“Os profissionais devem ter em 
mãos comprovante de residência, 
certidão negativa no Conselho 
Regional de Medicina Veterinária 
e foto padrão para documento. 
O passo a passo está disponível 
no site da Adaf (adaf.am.gov.br)”, 
destaca.

Caso o profissional tenha au-
xiliares ou pretenda cadastrar 
novos, é obrigatório anexar as 
fichas de cadastramento de todos 
os auxiliares devidamente preen-
chidas, carimbadas e assinadas 

pelo cadastrado, além dos com-
provantes de participação em 
curso de vacinação contra bru-
celose realizado por instituições 
parceiras ou pelo próprio médico 
veterinário cadastrado.

Doença
A brucelose é uma doença cau-

sada por bactéria  que pode afetar 
diversas espécies, além de ser 
transmitida a humanos. A conta-
minação pode tanto ocorrer pelo 
contato direto com animais in-
fectados e suas secreções, como 
pela ingestão de leite cru e queijo 
oriundo de leite não pasteurizado.

Apenas médicos veterinários e 
auxiliares devidamente treinados 
e com o cadastro em dia podem 
realizar a aplicação da vacina, que 
é produzida com bactéria viva 
atenuada.

Nessa etapa da campanha de 
imunização, produtores rurais de 
todo o Estado devem vacinar os 
bezerros, bovinas e bubalinas de 
3 a 8 meses de idade contra a 
brucelose até 31 de maio. Após 
a aplicação da vacina, é preciso 
notificar a Adaf.

SETOR PRIMÁRIO

Em Tempo
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que reforçam a importância do par-
que industrial instalado na Amazônia 
e potencializam as suas contribuições 
para a movimentação econômica e 
o estímulo da qualidade de vida da 
população regional”, disse.

Balanço
Nos 11 primeiros meses de 2022, as 

exportações do PIM totalizaram US$ 
534.82 milhões, o que representa in-
cremento de 27,71% na comparação 
com o volume de vendas externas 
registrado no mesmo intervalo de 2021 
(US$ 418.77 milhões).

Já com relação à mão de obra, o PIM 
registrou, em novembro, o total de 
114.046 trabalhadores, entre efetivos, 
temporários e terceirizados. O indi-
cador representa o segundo melhor 
resultado mensal de empregabilidade 
do PIM em 2022 e um aumento de 
3,9% ante novembro de 2021 (109.761 
trabalhadores). 

Com os resultados apurados até no-
vembro, a média mensal de empregos 
do PIM em 2022 foi de 109.807 traba-
lhadores – crescimento de 4,03% ante 
a média mensal de igual período de 
2021 (105.550 trabalhadores).

Segmentos e produtos
Segmentos de grande representa-

tividade no PIM em termos de fatu-
ramento, investimentos e geração de 
empregos tiveram resultados positivos 
no período de janeiro a novembro de 
2022. São os casos, por exemplo, dos 
setores Eletroeletrônico (incluindo 
bens de informática), com faturamento 
de R$ 78,05 bilhões e crescimento de 
8,37%; Duas Rodas com faturamento 
de R$ 24,27 bilhões e crescimento 

de 30,2%; Químico com faturamento 
de R$ 13,57 bilhões e crescimento de 
11,62%; Termoplástico com faturamen-
to de R$ 13,94 bilhões e crescimento de 
6,14%; e Metalúrgico com faturamento 
de R$ 12,65 bilhões e crescimento de 
2,18%.

Já entre os principais produtos fabri-
cados pelo PIM, os maiores destaques 
no período de janeiro a novembro de 
2022 foram as linhas de telefones 
celulares, com 14.704.077 unidades 

produzidas, e aumento de 10,38%; 
motocicletas, motonetas e ciclomotos 
com 1.350.048 unidades produzidas e 
aumento de 18,72%; televisores com 
tela de LCD e OLED com 10.149.894 
unidades produzidas e aumento de 
3,51%; e monitores com tela de LCD 
(uso em informática), com 2.984.333 
unidades e aumento de 100,79%.

Tabela com os 
percentuais al-
cançados em casa 
ano pela Suframa
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Aloizio Mercadante toma posse 
na presidência do BNDES

O ex-ministro Aloizio Merca-
dante tomou posse, ontem 
(6), como novo presidente 
do Banco Nacional de De-

senvolvimento Econômico Social 
(BNDES) na sede da instituição, no 
Rio de Janeiro. No discurso da posse, 
ele lembrou que batalhou pela de-
mocratização do Brasil e que assume 
o cargo em um momento desafiador 
para o país.

Mercadante, ainda em discurso, 
destacou o papel do presidente da 
República, na garantia da democracia 
no país. “Só a sua história, a qualidade 
dos seus governos, o seu compromis-
so com o país e a sua capacidade de 
construir alianças poderiam derrotar 
o autoritarismo e retrocessos que 
ameaçavam devastar conquistas ci-
vilizatórias do povo brasileiro”, disse.

Segundo o novo presidente, o BN-
DES, é o maior banco de desen-
volvimento das Américas e esteve 
na linha de frente para viabilizar 
financiamentos de longo prazo nos 
grandes ciclos de ampliação do país. 
“Apenas oito países do mundo têm 
capacidade tecnológica para produ-
zir aeronaves, e o Brasil é um deles. 
Hoje a Embraer é uma história de 
sucesso do talento brasileiro que 
contou, em 125 anos, com R$ 25 bi-
lhões em financiamento do BNDES 
para a exportação de 1.275 aviões 
para inúmeros países”, ressaltou.

Exportação
Para Aloizio Mercadante, o plane-

jamento da nova gestão da institui-
ção inclui apoio às exportações, a 
exemplo da exportação de produtos 
agrícolas. “Noventa e oito por cento 
do mercado existente no mundo está 
fora do Brasil. É importante sermos 
competitivos, as empresas brasilei-
ras precisam disputar este mercado 
e ganhar escala, competitividade e 
eficiência”, concluiu.

Na visão de Mercadante, o BNDES 
deve apoiar o pré e o pós-embarque 
das exportações de bens e produ-
tos. “Nós estamos desenvolvendo 
um projeto para a constituição de 
um Eximbank [banco financiador de 
exportações] no Brasil no BNDES, que 
já existe nas principais economias do 

REPRODUÇÃO

Aloizio Mercadante em pronunciamento na sede da BNDES

Cursos abertos voltados para 
o período de Carnaval e Páscoa

Prefeitura de Manaus anuncia nova 
convocação de aprovados da Semsa

DIVULGAÇÃO

Alunas e o chef Felipe Quaresma do grupo Queiroz

Novo presidente do BNDES ao lado de Lula e Alckimin 

Empreendedores manauaras 
que buscam desafios e quali-
ficação podem contar com os 
cursos abertos neste mês de fe-
vereiro do Grupo Queiroz. Serão 
quatro atividades de capacitação 
direcionadas a pessoas que de-
sejam abrir um negócio na área de 
confeitaria, focando em produtos 
para o Carnaval e Páscoa.

Os cursos disponíveis são para 
produção de “Bolo de Carnaval”, 
“Bombom de Pão de Mel”, “Ovos 
Banhados” e “Cookies”. A taxa 
de inscrição é R$ 10 e pode ser 
feita no Centro Técnico do Gru-
po Queiroz, localizado na loja da 
avenida Constantino Nery.

O diretor do Grupo Queiroz, 
Anderson Queiroz, conta que a 
proximidade da Páscoa é um bom 
momento para os empreende-
dores que atuam na área de con-
feitaria. “A demanda começa a 
ficar aquecida, e essa é uma ótima 
época para alavancar as vendas. 
Por isso, a Queiroz oferece esses 

cursos, na intenção de contribuir com 
o aperfeiçoamento dos profissionais 
e dos serviços oferecidos por eles”, 
destacou.

Cursos
O primeiro curso do mês será o 

de “Bolo de Carnaval”, no dia 15 de 
fevereiro, às 14h30, ministrado pelo 
chef e instrutor técnico das mar-
cas Gran Finale e Ovomaltine, Felipe 
Quaresma. 

No dia 24, às 14h, a chef e instrutora 
da marca Mavalério, Lia Celestino, 
ministra o curso de “Bombom e Pão 
de Mel”. Ela também realiza, no dia 27 
de fevereiro, a capacitação para pro-
dução de “Ovos Banhados”, focada 
na preparação dos empreendedores 
para a Páscoa.

Encerrando a programação do mês, 
o chef Felipe Quaresma ministra o 
curso de preparação de “Cookies” no 
dia 28 de fevereiro, às 14h30.

A convocação aprovados no 
concurso da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa) foi anunciada 
ontem (6) no site da Prefeitura 
de Manaus. . 

Segundo a secretária de Saú-
de, Shádia Fraxe, o calendário 
contempla os aprovados com a 
convocação de mais de mil pro-
fissionais ainda em 2023. “Nos 
próximos dias serão nomeados 
mais 650 profissionais, que de-
verão ser incorporados ao serviço 
em março, no segundo semestre 
deste ano, iremos chamar outros 
500 aprovados”, anuncia.

Destes, devem ser chamados 
80 técnicos em enfermagem, 80 
assistentes em administração, 25 
condutores de ambulância e 10 de 
motolância, 53 enfermeiros (40 
enfermeiros gerais, 5 intensivis-
tas, 5 obstetras e 3 epidemiolo-
gistas), 20 auxiliares em saúde 
bucal, 10 técnico em saúde bucal, 
10 fisioterapeutas, 8 fiscais de saú-
de (2 engenheiros civis, 1 físico, 1 
médico, 3 médicos veterinários e 
1 químico) 6 assistentes sociais, 

6 farmacêuticos em análises clí-
nicas, 6 médicos veterinários, 6 
psicólogos, 5 maqueiros, 5 nu-
tricionistas e 4 profissionais de 
educação física.

Serão chamados, ainda 3 
profissionais para cada um dos 
seguintes cargos: analista de 
desenvolvimento de sistemas, 
analista de infraestrutura de 
tecnologia da informação, ana-
lista de suporte de tecnologia da 
informação e fonoaudiólogos, e 2 
para os cargos de motoristas de 
autos, programadores de com-
putador, técnico de manuten-
ção em informática, técnico em 
radiologia médica, técnico em 
segurança do trabalho, analista 
de banco de dados, contadores, 
farmacêutico citologista clínico e 
terapeutas ocupacionais.

Além disso, a programação de 
nomeação inclui 1 advogado, 1 
arquiteto e urbanista, 1 biólogo, 1 
comunicador social, 1 economista, 
1 engenheiro civil, 1 engenheiro 
de segurança do trabalho, 1 en-
genheiro eletricista e 1 estatístico.
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A cerimônia aconteceu 
com a presença do  
presidente Lula (PT)

mundo”, revelou.
A nova gestão, vai apoiar com mais 

determinação o crescimento e a mo-
dernização do micro, pequenas e 
médias empresas, que são grandes 
geradoras de emprego e renda. “O 
grande desafio do sucesso da agenda 
do micro, pequenas e médias empre-
sas será em parceria com o Congresso 
Nacional e o Ministério de Ciência, 
Tecnologia e Nivação. Debateremos 
para ajustar a taxa de longo prazo, 
a TLP, que o BNDES utiliza hoje”, 
comentou.

Meio ambiente
Mercadante defendeu ainda uma 

mudança radical no sistema econô-
mico e financeiro para enfrentar a 
emergência climática e social, sem a 
qual o planeta não tem chance de so-
breviver e prosperar. “Estamos muito 
perto de uma catástrofe ambiental 
sem retorno, e a tragédia social está 

por toda parte. Transitar para uma 
economia de baixo carbono com em-
pregos verdes e de baixa emissão 
é um imperativo que orientará a 
estratégia do banco, mas precisa-
mos fazer mais. Não existirá futuro 
sem preservar a Amazônia e outros 
biomas. Essa será uma prioridade do 
BNDES para o futuro”, finaliza.

Reforma tributária 
O vice-presidente e ministro do 

Desenvolvimento, Indústria, Comér-
cio e Serviços, Geraldo Alckmin (PSB), 
destaca em sua análise que as elei-
ções para  presidente da Câmara e do 
presidente do Senado  serão impor-
tantes para o andamento da reforma 
tributária. “Ambos os presidentes se 
comprometeram em acelerar o en-
caminhamento da reforma tributária 
fundamental, essencial para o flo-
rescimento da indústria e eficiência 
econômica”, afirmou.
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O Amazonas irá ganhar mais de 
dez escolas bilíngues da rede 
pública estadual na capital e 
no interior em 2024. O anúncio 

foi feito pelo governador Wilson Lima 
durante a abertura do ano letivo no 
Centro de Educação de Tempo Integral 
(Ceti) João dos Santos Braga, bairro 
Nova Cidade, Zona Norte de Manaus.

O governador reforçou que atu-
almente a Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto (Seduc) já conta 
com dez unidades de ensino bilíngue, 
inclusive no interior. 

“No município de Tabatinga, nós te-
mos uma escola bilíngue com portu-
guês e espanhol e estamos estudando 
levar esse modelo para outros municí-
pios que estão na região de fronteira. 
Essa será uma avaliação da comuni-
dade estudantil, dos pais e também 
dos professores”, disse.

Wilson Lima ressaltou que, dentro do 
planejamento que tem sido realizado 
pela Secretaria de Educação, está a de 
futuramente inserir o ensino bilingue 
português e alemão. A rede estadual 
conta atualmente com escolas com 
ensino em inglês, francês, espanhol 
e japonês.

De acordo com a secretária de Es-
tado de Educação e Desporto, Kuka 
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Amazonas terá dez novas 
escolas bilíngues até 2024
Entre os idiomas estão o 
francês e o japonês

ARTHUR CASTRO/SECOM

Estudantes de Centro de 
Educação de Tempo Integral 

Chaves, a rede estadual também conta 
com uma escola bilíngue indígena, no 
distrito de Yauaretê, fronteira entre o 
Brasil e a Colômbia, em São Gabriel 
da Cachoeira (a 852 quilômetros de 
Manaus). 

“Temos uma escola bilíngue indí-
gena em tucano, e o trabalho que 
será feito é para que a gente possa, 
pelo menos, dobrar esse número de 

Cobertura vacinal contra a 
poliomielite está baixa no Amazonas

Considerado uma conquista 
para a saúde pública, o Amazonas 
não apresenta registro de polio-
mielite, doença infectocontagiosa 
causada por um vírus que vive no 
intestino, o poliovírus, desde 1989. 
Antes da erradicação, a paralisia 
infantil gerava grande medo da 
população pelas graves consequ-
ências causadas numa parcela de 
pessoas atingidas. Houve grande 
mobilização da comunidade cien-
tífica que levou ao desenvolvi-
mento das vacinas que são usadas 
até a atualidade.

No entanto, o estado apresenta 
uma baixa cobertura vacinal contra a 
doença, alcançando apenas 76% do 
público-alvo. Desde 2016, as cober-
turas vacinais contra a poliomielite 
no estado estão abaixo da meta es-
tabelecida pelo Ministério da Saúde, 
que é de 95%.

A baixa cobertura vacinal é muito 
preocupante para a Vigilância em 
Saúde pois significa uma redução 
no nível de proteção da população, 
que dessa forma se torna vulne-
rável a uma possível reintrodução 
do poliovírus selvagem no país. É 
importante destacar também que 
a população só é considerada pro-
tegida caso seja atingida a meta de 
95% do público-alvo.

Para reduzir os riscos da doen-
ça infectocontagiosa, a Secretaria 

POLIOMIELITE

Criança tomando vacina contra poliomielite

GIRLENE MEDEIROS/FVS-RCP

Ponte na Avenida das 
Torres reutiliza ferro

   Em Tempo

Em breve, a Zona Norte da ca-
pital amazonense ganhará uma 
ponte de ferro e madeira e um 
canteiro. A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Municipal 
de Limpeza Urbana (Semulsp), 
está com obras e serviço de lim-
peza no canteiro central da ave-
nida das Torres.

O secretário da Semulsp, Sabá 
Reis, esteve no local acompa-
nhando todo o trabalho. Segundo 
ele, depois de pronta a ponte vai 
atender perfeitamente os mora-
dores da área.

“Essa ponte está sendo cons-
truída com ferros reutilizados e 
madeira que foi apreendida pela 
Polícia Federal e repassada para 
a prefeitura. Ela vai trazer mais 
segurança e dignidade as pessoas 

que merecem ter o seu direito 
de ir e vir respeitado, é isso que 
o prefeito David Almeida espera 
de nós”, afirma Sabá.

Além da ponte, está sendo fi-
nalizado o calçadão de concreto 
que segue de um canto ao outro 
da via e logo vai receber as co-
res vivas do mosaico, sem contar 
com o paisagismo que está sendo 
criado para deixar o local mais 
alegre, com um corredor de pneus 
e plantas que de longe chama 
atenção de quem passa.

Paralelo a esses serviços, a 
praça Viver Melhor, localiza-
da próximo à ponte construída, 
também, está recebendo servi-
ços de limpeza, onde 50 homens 
da Semulsp capinaram, varreram, 
pintaram e podaram os galhos de 
árvores que estavam atrapalhan-
do a visibilidade.

REVITALIZAÇÃO

escolas”, ressaltou.
O Ceti João dos Santos Braga conta 

com o ensino bilíngue português-es-
panhol, tendo 969 estudantes ma-
triculados dos Anos Finais do Ensino 
Fundamental (6° ao 9° ano) ao Ensino 
Médio. Entre eles, Dhuly Mota, que 
está na 2ª série do Ensino Médio e 
acredita que aprender outro idioma 
é uma oportunidade para o acesso às 

universidades fora do país.
“Tem sido uma experiência muito 

incrível, porque a gente não aprende 
só a língua, a gente aprende também 
sobre a cultura, sobre como usá-la 
no nosso dia a dia. Nós temos muita 
vontade de ir para faculdades no ex-
terior, e muitas faculdades, às vezes, 
abrangem o inglês ou o espanhol. 
Aqui na escola nós temos a oportuni-

de Estado de Saúde do Amazonas 
(SES-AM) reforça a importância da 
atualização da caderneta vacinal das 
crianças contra a poliomielite nesta 
volta às aulas.

Contaminação
A poliomielite pode acometer 

adultos e crianças, após infecção a 
partir do contato direto com o vírus 
presente no esgoto ou secreções 
eliminadas pela boca de pessoas 
doentes. Nos casos graves, em que 
acontecem paralisias musculares, 
os membros inferiores são os mais 
atingidos, mas os músculos respira-
tórios também podem ser impacta-
dos, levando a casos de óbito.

Vacina
A vacina é o único meio de pre-

venção contra a poliomielite. O ciclo 
vacinal consiste na administração 
de três doses de vacina inativada 
poliomielite (VIP), aos 2, 4 e 6 meses 
de idade, com intervalo de 60 dias 
entre as doses.

O secretário de Estado de Saúde, 
Anoar Samad, salienta a importância 
de as crianças terem a caderneta de 
vacina atualizada.

“É de suma importância estarmos 
atentos aos sinais, principalmente 
em crianças. Mãe, pai, estejam aten-
tos se o ciclo vacinal está comple-
to. Infelizmente ainda temos essa 
doença terrível que está com uma 
cobertura vacinal muito baixa no 
nosso país e que corre o risco de 
voltar, então vamos dar atenção a 
isso porque são gotinhas que salvam 
vidas”, enfatiza o gestor.

dade de poder expandir, porque nós 
aprendemos tanto o inglês quanto o 
espanhol”, afirmou.

Novo Ensino Médio
Ainda durante a abertura do ano 

letivo, o governador Wilson Lima 
lança a segunda etapa do Novo 
Ensino Médio (NEM). O Novo Ensino 
Médio entrou em vigor nas escolas 
brasileiras em 2022, para os alunos 
da 1ª série. Neste ano, os estudantes 
da 2ª série do Ensino Médio entram 
em uma nova fase, e a partir de agora 
também terão disciplinas focadas 
em projeto, tecnologias e outras 
habilidades.

Dessa forma, o aluno poderá estudar 
todos os conhecimentos imprescindí-
veis para a vida em sociedade e ainda 
sairá do Ensino Médio mais preparado 
para o mercado de trabalho. A previ-
são do Governo Federal é de que, até 
2024, o novo formato de educação 
seja aplicado em todo o país.

Novo Ano Letivo
O tema do ano letivo em 2023 é 

“Reflexões sobre Currículo, Aprendi-
zagem, Avaliação e Saberes”, voltado 
para ações da melhoria do ensino, 
dos índices educacionais e da prova 
do Sistema de Avaliação da Educa-
ção Básica (Saeb), que será realizada 
pelos alunos dos 5° e 9° do Ensino 
Fundamental e 3ª série do Ensino 
Médio neste ano; a qual compõe a 
nota do Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb).

DIVULGAÇÃO / SEMULSP

Agentes da Semulsp trabalhando na revitalização
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Educadores passaram 
por capacitação

Com o tema “Educação: 
compromisso de todos po-
tencializando a formação 
integral do ser humano”, 

a Prefeitura de Manaus deu iní-
cio ao ano letivo para 242.031 
mil estudantes matriculados nas 
unidades de ensino na segunda-
-feira (6).

Em 2023, a Secretaria Munici-
pal de Educação (Semed) conta 
com 9.874 educadores. Deste 
total, 438 são professores que 
tomaram posse para o efetivo 
exercício na última quarta-feira 
(1º). A rede municipal possui a 
capacidade para atender até o 
fim do ano letivo 298.099 es-
tudantes, considerando as mo-
dalidades de Educação Jovens e 
Adultos (EJA), Educação Especial, 
Ensino Fundamental, Educação 
Infantil, projetos multisseriado e 
itinerante.

De acordo com a secretária mu-
nicipal de Educação, professora 
Dulce Almeida, a educação tem 
sido prioridade na atual gestão 
municipal, além disso enfatizou a 
integralidade das ações em prol 
do ensino e aprendizagem de 
qualidade.

“A gestão do prefeito David Al-
meida preza pela excelência em 
todas as áreas, na educação isso 
não é diferente. O dia de hoje 
marca um novo ciclo de muito 
trabalho e dedicação em prol 
dos nossos estudantes. Oferecer 
ensino de qualidade, por meio de 
práticas pedagógicas inovadoras, 
prédios escolares confortáveis e 
servidores valorizados é o nosso 
compromisso a fim de promo-
vermos a formação integral dos 
nossos estudantes. Desejo a toda 
nossa comunidade escolar muito 
sucesso e empenho para fazer-
mos do ano letivo 2023 o melhor 
ano da educação municipal”, es-
clareceu a secretária.

  
Educa+Manaus
O primeiro dia de aula foi mar-

cado pelo início da Campanha 
“Educa+Manaus”, que será apli-
cada em 335 escolas da rede mu-
nicipal. O programa tem objetivo 
de preparar 40 mil estudantes, 

das turmas de 5º e 9º ano, para 
as avaliações do Sistema de Ava-
liação da Educação Básica (Saeb), 
no último trimestre deste ano.

Segundo o gestor da unida-
de de ensino, Elbert Almeida, 
os profissionais da educação da 
unidade de ensino passaram por 
momentos de capacitação, para 
alcançar as metas em relação à 
avaliação do Saeb, por meio do 
Educa+Manaus.

“Nossos professores e toda 
equipe estão bastante empol-
gados para atingir todas as metas 
em relação ao Saeb. Os educado-
res participaram da formação na 
sede da Semed, onde receberam 
todas orientações sobre o projeto 
Educa+Manaus. Já nosso Cime, 
também foi sede do segundo dia 

da formação com todos profes-
sores das 62 escolas da Divisão 
Distrital Zonal (DDZ) Centro-Sul”, 
explicou o gestor.

 
Infraestrutura
O Cime Lúcia Almeida foi inau-

gurado em dezembro de 2021. 
O gestor Elbert Almeida relatou 
como a comunidade escolar tem 
observado os avanços da atual 
gestão, em relação à infraes-
trutura e logística dos prédios 
escolares.

“O prefeito David Almeida e 
a nossa secretária de Educa-
ção Dulce Almeida têm feito um 
excelente trabalho nos nossos 
prédios escolares. Aqui, estamos 
fazendo a conscientização das 
nossas crianças, e unindo tanto a 

escola quanto o estudante, para 
continuar e melhorar o sucesso 
que tivemos no ano de 2022”, 
detalhou Elbert.

 
Estratégias
Os educadores da Creche Mu-

nicipal Ana Lopes Pereira, bairro 
Compensa 2, Zona Centro-Oeste, 
que atende cerca de 180 crianças, 
passaram por momentos de orien-
tação antes do início das aulas, 
conforme explica a pedagoga da 
unidade de ensino, Ellen Lobato.

“O ano escolar começa nas es-
colas municipais antes das ati-
vidades letivas com a Jornada 
Pedagógica, um momento mui-
to importante para toda equi-
pe. Então, gestores, professores 
e pedagogos se preparam para 

receber as crianças e os outros 
alunos de outros segmentos. É 
neste momento que organiza-
mos as atividades iniciais para 
acolher essas crianças, que estão 
retornando às aulas”, ressaltou a 
pedagoga.

A professora Keite Cadete falou 
sobre o desafio que os educado-
res enfrentam na creche no início 
das aulas. 

“O principal desafio neste início 
do ano é adaptação, que é esse 
momento que a criança sai de 
casa e do seu convívio social para 
viver essa outra experiência da 
escola. Então, a gente faz pre-
paração de material, brincadeiras 
e atividades lúdicas para que a 
criança tenha interesse em vir 
para escola”, concluiu.

Educadores e alunos animados com a volta à aulas

Material escolar coletado durante campanha

Redação

Curso dos Bombeiros prepara 
brigadistas em São Gabriel

Redação

O município de São Gabriel da 
Cachoeira recebeu um curso de 
formação de Brigada de Incêndio 
promovido pelo Corpo de Bom-
beiros Militar do Amazonas (CB-
MAM). O treinamento foi voltado 
para militares do Exército, Guarda 
Municipal, Defesa Civil, médicos 
que trabalham com transporte de 
pacientes em ambulância no mu-
nicípio e comunitários. As aulas 
aconteceram do dia (16) e finali-
zaram dia (4), após a formatura 
e entrega de certificados para 
todos os participantes com carga 
horária de 104 horas. 

O curso tem como objetivo 
preparar brigadistas com co-
nhecimentos básicos técnicos e 
práticos nas áreas operacionais 
no combate a incêndio urbano e 
florestal, atendimento pré-hos-
pitalar e salvamento aquático. 

Participaram do curso 47 pes-
soas. A entrega dos certificados 
foi realizada no sábado (4) pelo 
comandante do CBI, Tenente-
-Coronel QOBM Josélio da Silva 
Monteiro, e autoridades locais. 

A programação curricular do 
curso prevê aulas teóricas e prá-
ticas, que permitem aos partici-
pantes assimilar melhor o conte-
údo, com práticas de Combate a 
Incêndio, instruções teóricas de 
Combate a Incêndios Florestais, 
simulado com queima contro-
lada de uma área de vegeta-
ção rasteira,instruções teóricas 
e práticas de Atendimento Pré-
-Hospitalar (APH),  noções bási-
cas de resgate em alturas, nós 
e amarrações, noções básicas 
de salvamento aquático, noções 
básicas de salvamento aquático, 
técnicas de resgate em piscina, 
lagos e igarapés.

FORMAÇÃO

LUCAS LEVI / SEMED

Mais de 630 cadernos são 
doados a entidades sociais

Redação

No ínicio deste ano letivo, a 
Campanha Terça Solidária doou 
a muitos estudantes em situ-
ação de vulnerabilidade social 
cadernos escolares.  A ação 
social promovida pelo Mirage 
Park no mês de janeiro rece-
beu 639 doações de cadernos 
novos, que foram entregues no 
sábado (4) a entidades sociais. 
O público que aderiu a cam-
panha ganhou acesso livre às 
atrações do Park, por meio de 
um passaporte. 

As entregas foram realizadas 
voluntariamente pelos mem-
bros do Rotaract Club Manaus 
Distrito Industrial que são par-
ceiros da campanha. Nesta edi-
ção foram contempladas três 

CAMPANHA

Compromisso com a educação 
é destaque na volta às aulas

DIVULGAÇÃO

entidades: Cantinho na Floresta, 
Start e Casa do Caminho. Todas 
realizam trabalhos assistenciais 
de apoio às pessoas que vivem 
em situação de vulnerabilidade 
em diversas formas. 

No regulamento, a doação 
precisaria ser de um caderno 
novo, tamanho grande, poden-
do ser de brochura, espiral ou 
universitário sem necessaria-
mente ter uma matéria mínima.
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ERRASIL

Mais de 3.600 pessoas 
morreram em um ter-
remoto devastador de 
magnitude 7,8, que sa-

cudiu o sudeste da Turquia e o norte 
da Síria e foi sentido, inclusive, na 
Groenlândia.

Na Turquia, onde o epicentro foi 
registrado, ao menos 2.316 pessoas 
morreram, segundo o último balan-
ço da agência de gestão de catástro-
fes. As autoridades acrescentaram 
que mais de 13.000 pessoas ficaram 
feridas.

Na Síria, o terremoto deixou pelo 
menos 1.293 mortos e mais de 2.400 
feridos. O Ministério da Saúde sírio 
registrou 593 mortos e 1.403 feri-
dos nas regiões sob o controle do 
governo neste país em guerra.

Os Capacetes Brancos, que atuam 
em áreas da Síria nas mãos dos 
rebeldes, informaram que houve ao 
menos 700 mortos e mais de 1.050 
feridos nestes setores.

“A situação é muito grave, muitas 
pessoas ainda continuam sob os 
escombros dos edifícios”, declarou o 
cirurgião Majid Ibrahim, no hospital 

 Os tremores 
foram sentidos 
até na 
Groenlândia, 
de acordo com 
o Instituto 
Geológico 
Dinamarquês.

Al Rahma da cidade de Darkush, no 
norte da Síria.

O tremor foi sentido às 04H17 
locais (22H17 de domingo, horário de 
Brasília) e GMT) e ocorreu a 17,9 km 
de profundidade, segundo o Ser-
viço Geológico de Estados Unidos 
(USGS). O epicentro foi localizado no 
distrito de Pazarcik, no sudeste da 
Turquia, a 60 km da fronteira síria.

Foram registradas cerca de 50 
réplicas, entre elas uma de magni-
tude 7,5, que impactou a região nove 
horas depois, quatro quilômetros a 
sudeste de Ekinozu.

Sete dias de luto na Turquia 
O balanço das vítimas tem au-

mentado com o passar das horas, 
devido ao alto número de prédios 
que desabaram - uns 3.471, segun-
do as autoridades - em cidades 
como Adana, Gaziantep, Sanliurfa 
e Diayarbakir.

A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) advertiu à AFP que o número 
de vítimas poderia ser até oito vezes 
maior.

O presidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, declarou sete dias de luto 

pelas vítimas. “Nossa bandeira será 
hasteada a meio mastro até o pôr-
-do-sol de domingo”, informou em 
um tuíte.

Sua gestão da tragédia terá muito 
peso nas eleições de 14 de maio.

Devido à hora em que o terremoto 
ocorreu, de madrugada, a maioria 
das pessoas estava dormindo.

“Achamos que fosse o apocalip-
se”, disse à AFP a repórter Melisa 
Salman, que mora em Kahraman-
maras, epicentro do tremor.

“Estamos do lado de fora desde 
as quatro horas da madrugada. Está 
chovendo, mas ninguém se atreve 
a voltar para casa temendo novas 
réplicas”, acrescentou esta jovem 
de 23 anos.

Em Diyarbakir, cerca de 380 km 
a leste, Muhittin Orakci acompa-
nhava as operações de resgate em 
frente a um prédio em ruínas. “Sete 
membros da nossa família estão sob 
os escombros”, disse.

Em Sanliurfa, a poucos quilôme-
tros da Síria, Emin Kaçmaz, de 30 
anos, explicou que passará a noite 
ao relento. “O prédio não é seguro”, 

Terremoto destruiu grande parte 
de cidades da Turquia e Síria 

Bombeiros localizam corpos de vítimas de naufrágio 
Divilgação

Bombeiros fazem busca no mar à procura de de vítimas do naufrágio 

   Mais dois corpos foram encon-
trados na Baía de Guanabara, no 
Rio, na manhã desta segunda-feira 
(6), elevando para cinco o número 
de mortos no naufrágio de uma 
traineira nas proximidades da Ilha 
de Paquetá, no fim da tarde do 
domingo (5). Três pessoas seguem 
desaparecidas. O Corpo de Bom-
beiros e a Marinha do Brasil atuam 
nas buscas.

Um dos corpos localizados nesta 
manhã estava dentro dos destro-
ços da embarcação afundada; o 
outro boiava na altura do vão cen-
tral da Ponte Rio-Niterói. Os dois 
corpos foram encaminhados para 
o Instituto Médico-Legal (IML) para 
identificação.

A traineira levava um grupo de 
14 pessoas, entre amigos e pa-
rentes, e voltava de um passeio a 
Paquetá, quando foi surpreendida 
por uma tempestade com fortes 
ventos. A embarcação virou. Seis 
pessoas foram resgatadas por um 
barco que passava pela região no 
momento do acidente e levadas 
para o 19º Grupamento dos Bom-
beiros, na Ilha do Governador, onde 
receberam os primeiros socorros e 
estão fora de perigo.

Paquetá é uma popular atração 
turística do Rio, atraindo visitantes 
por sua tranquilidade e opções de 
lazer. Passeios de barco pela baía, 
com passagem pela ilha, são co-
muns.

Bombeiros
O Corpo de Bombeiros e a Mari-

nha do Brasil trabalham nas buscas.
No fim da noite de domingo, fo-

ram localizados três corpos. Ou-
tros dois corpos foram encontrados 
na manhã da segunda-feira (6). 
Os mortos foram levados para o 
Grupamento Marítimo (G-Mar) de 
Botafogo, na Zona Sul do Rio. Em 
nota oficial, a Marinha informou 
que a “Capitania dos Portos do Rio 
de Janeiro (CPRJ), esclarece tam-
bém que um procedimento interno 
será instaurado para apurar causas, 
circunstâncias e responsabilidades 
pelo acidente, bem como colher 
ensinamentos para reduzir a pro-
babilidade de outras ocorrências.

BAÍA DE GUANABARA

Terremoto deixa 
milhares de mortos 

disse.

“Todo o edifício desabou”
Este sismo foi o maior na Turquia 

desde o terremoto de 17 de agosto 
de 1999, que deixou 17.000 mortos, 
mil deles em Istambul.

Segundo o vice-presidente tur-
co, Fuat Oktay, ao menos três dos 
aeroportos na região afetada - Ha-
tay, Maras e Gaziantep - foram 
fechados.

A neve e as tempestades que cas-
tigam a região impediam o tráfego 
aéreo em outros, incluindo no de 
Diyarbakir, constatou a AFP.

No povoado sírio de Azmarin, 
fronteiriço com a Turquia, Usama 
Abdelhamid contou ter sentido o 
tremor enquanto estava dormindo.

“Corri com minha mulher e meus 
filhos para a porta do nosso apar-
tamento no terceiro andar. Quando 
a abrimos, todo o prédio desmoro-
nou”, declarou.

A agência de notícias síria SANA 
divulgou imagens que mostravam 
destruição importante em várias 
cidades, entre elas Lataquia, na 
costa mediterrânea, onde prédios 
inteiros ruíram.

Edifícios também desabaram em 
Hama, no centro do país, e em Alep-
po, a segunda cidade síria, no norte 
do país, onde a famosa cidadela foi 
danificada.

O Ministério da Educação anun-
ciou o fechamento as escolas em 
todas as regiões controladas pelo 
governo até o fim de semana.

Raed Ahmed, chefe do Centro 
Nacional de Monitoramento Sísmi-
co da Síria, disse a uma rádio oficial 
que este foi “historicamente o maior 
terremoto já registrado”.

Minuto de silêncio na ONU
A Assembleia Geral da ONU fez 

um minuto de silêncio pelas vítimas 
do terremoto e o secretário-geral 
da organização, António Guterres, 
manifestou sua “profunda tristeza”.

O governo sírio pediu socorro 
à comunidade internacional, que 
anunciou o envio de ajuda e equipes 
de resgate.

Foi o caso da União Europeia (UE) 
e de muitos dos países-membros 
do bloco. Reino Unido, Israel, Índia, 
Azerbaijão e Ucrânia, assim como a 
Grécia, adversária histórica da Tur-
quia, fizeram o mesmo.

Brasil tem 
546 mil 
médicos

SAÚDE  

O Brasil contabiliza, atu-
almente, 546 mil médicos 
ativos, uma proporção de 
2,56 profissionais por mil 
habitantes. O número, se-
gundo registros dos con-
selhos regionais de Medi-
cina, mais que dobrou nos 
últimos 20 anos. Para o 
Conselho Federal de Me-
dicina (CFM), o crescimen-
to acelerado do número 
de escolas médicas e de 
vagas na última década 
levou a um aumento sem 
precedentes no número 
de profissionais no país.

“Mantendo-se o mesmo 
ritmo de crescimento da 
população e de escolas 
médicas, dentro de cin-
co anos, em 2028 o país 
contará com 3,63 médicos 
por mil habitantes, índice 
que supera a densidade 
médica registrada, por 
exemplo, na média dos 
38 países da Organização 
para a Cooperação e De-
senvolvimento (OCDE)”, 
avaliou o conselho.

O atual índice brasileiro 
de 2,56 médicos por mil 
habitantes já é compatí-
vel com o de países como 
Estados Unidos (2,6), Ca-
nadá (2,7), Japão (2,5) e 
Coreia do Sul (2,5), além de 
ser maior que o do Chile 
(2,2), da China (2) e da 
África do Sul (0,8). Com o 
incremento esperado, em 
cinco anos, o Brasil deve 
ultrapassar Nova Zelân-
dia (3,4), Irlanda (3,3), Is-
rael (3,3), Finlândia (3,2), 
França (3,2), Bélgica (3,2) 
e Reino Unido (3).

Segundo o CFM, desde 
2010, a população brasi-
leira passou de 190,7 mi-
lhões para 214 milhões, 
enquanto a proporção de 
médicos por mil habitan-
tes foi de 1,76 para 2,56. 
No mesmo período, foram 
abertas mais de 200 es-
colas de medicina. A cada 
ano, cerca de 28 mil médi-
cos se somam ao mercado. 



A Confederação Brasileira 
de Futebol fará o sorteio dos 
confrontos da fase inicial da 
Copa do Brasil na quarta-fei-
ra (8). Após a vitória contra o 
Operário, no domingo (6), o 
treinador do Gavião do Nor-
te, Paulo Henrique, projetou 
o sorteio que define quem 
será o adversário. 

“Vamos esperar. Temos 
que fazer por onde. É uma 
competição onde às vezes 
você pega um clube maior 
e acaba fazendo um jogo 
melhor. Deixa a sorte man-
dar… Vamos nos preocupar, 
no momento, com nosso Es-
tadual, onde temos uma res-
ponsabilidade muito grande 
de chegar (à final) de novo”, 
destacou o comandante do 

Gavião do Norte. 
O Manaus FC, atual 50º 

colocado no ranking da CBF, 
está no pote D e pode en-
frentar os times do pote H. 

O sorteio inicia às 13h (ho-
rário de Manaus) e acontece 
no Rio de Janeiro, na sede 
da CBF. Esta será a sexta 
participação do Manaus FC 
na Copa do Brasil. 

É possível que o sorteio re-
coloque um adversário esta-
dual pela frente do Manaus 
FC, assim como foi em 2022, 
quando o Esmeraldino eli-
minou o São Raimundo-AM.

Neste ano, a CBF aumen-
tou o valor da premiação 
de participação para R$ 750 
mil; se avançar, o Manaus FC 
embolsará mais R$ 900 mil.

AFP

Garantia
Durante entrevista coletiva, o téc-

nico português relembrou o tempo 
em que atuou no Oriente Médio e 
falou sobre a evolução do futebol 
local. O comandante acredita que o 
nível do duelo será alto, mas garante 
conhecer bem a equipe adversária.

“De fato passei pela Arábia Saudi-

ta, conheço bem o futebol árabe, o 
nível dos jogadores. Acho que tem 
tido uma evolução, nos últimos 10 
anos, o Al Hilal tem se mantido em 
um nível competitivo mais alto, com 
maior número de estrangeiros. E 
por isso acho que tem evoluído, o 
sinal é que conseguiu bater a Ar-
gentina no Mundial, há 10 anos seria 
praticamente impossível. Então tem 

evoluído sim no sentido certo”, disse 
Vítor Pereira. 

Em 2013, o português assinou con-
trato com o Al Ahly (EGI) por duas 
temporadas. Porém, o técnico saiu 
do time em julho de 2014, alegando 
problemas familiares. Pela equipe, 
o comandante foi vice-campeão da 
copa local e terminou em terceiro 
lugar da Liga Nacional.

   Da redação

O dia chegou! Valendo a se-
mifinal do Mundial de Clu-
bes, o Flamengo enfrenta 
o Al Hilal nesta terça-feira 

(7), às 15h (horário de Brasília), e 
marca sua estreia no torneio inter-
continental. Durante a manhã de 
segunda-feira (6), o técnico Vítor 
Pereira coordenou o último treino 
e definiu a suposta escalação do 
time. O jogo terá transmissão da 
Globo, em canal aberto, e do canal 
CazéTV, no YouTube.

O treino, que teve início às 6h 
da manhã (horário de Brasília) de 
segunda-feira, no Estádio Prín-
cipe Heritier Moulay El Hassan, 
serviu para lapidar de forma téc-
nica a equipe e para escolher 
os 11 jogadores que entrarão em 
campo. Os primeiros 15 minutos 
do treino foi aberto à imprensa 
e, segundo jornalistas presentes 
no local, o elenco estava em clima 
leve entre os 29 jogadores.

Depois do treino, a delegação 
saiu de Rabat e embarcou para 
Tânger, local do jogo contra o 
time árabe.

Possível escalação
Quanto à escalação do Flamen-

go, Vítor Pereira tinha dúvidas 
nas laterais direita e esquerda. O 
treinador português, contudo, já 
definiu o time. Embora não tenha 
divulgado, a projeção dos 11 iniciais 
é a seguinte: Santos; Guillermo 
Varela, David Luiz, Léo Pereira e 
Ayrton Lucas; Thiago Maia, Ger-
son, Arrascaeta e Everton Ribeiro; 
Gabriel Barbosa e Pedro.

Filipe Luís e Matheuzinho, con-
tudo, estão cotados para iniciarem 
a partida, nos lugares de Varela e 
Ayrton Lucas. Vítor Pereira divulga-
rá a escalação somente uma hora 
antes de a bola rolar. O confronto 
com o Al Hilal está marcado para 
ocorrer às 16h (horário de Brasília) 
desta terça-feira (7), pela semifinal 
do Mundial de Clubes. 

Durante último treino, 
o técnico deu dicas da 
suposta escalação

Partida entre Amazonas e Nacional
ALTERAÇÃO

Manaus FC descobre rival em 
sorteio nesta quarta-feira Da redação

A pedido do Governo do Esta-
do do Amazonas, a partida entre 
Amazonas FC e Nacional FC, válida 
pela sétima rodada do Campeo-
nato Amazonense 2023, sofre al-
teração. O jogo, que está marcado 
para ocorrer no dia 18 de fevereiro, 
às 15h30, iria acontecer na Arena 
da Amazônia, mas foi transferido 
para o estádio Carlos Zamith. Dia 
e horário não mudam. 

Para o diretor de competições 
adjunto, Thiago Durante, a mudan-
ça não interfere na competição. 
Segundo ele, a Federação está pre-
parada com a logística para todos 
os estádios disponíveis.

“É uma mudança que não inter-
fere diretamente no Campeonato. 
As duas equipes têm público para 
o estádio Carlos Zamith e a Fede-
ração tem logística para realizar 
jogos em todas as praças que te-

O zagueiro comemorando 
uma partida pelo Tucumán

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Flamengo estreia no 
Mundial de Clubes

COPA DO BRASIL

PUNIÇÃO

Arturo 
punido pelo 
Flamengo

O jogador Arturo Vidal 
foi multado pela direto-
ria do Flamengo por atos 
de disciplinas na última 
semana. 

Antes do jogo contra o 
Boavista, o volante chile-
no fez uma transmissão 
ao vivo, nas redes sociais, 
se oferecendo para jogar 
no Colo Colo, clube que 
o revelou.

Durante a partida con-
tra a Boavista, valendo a 
sexta rodada do Campe-
onato Carioca, o volan-
te Vidal, que estava no 
banco, jogou os pares de 
chuteiras no chão, res-
mungou e direcionou pa-
lavras fortes ao treinador 
português. 

Após a repercussão do 
caso, Arturo Vidal pediu 
desculpas públicas por 
meio de suas redes so-
ciais. Internamente, fez 
o mesmo com o coman-
dante e companheiros. 
Mesmo com a punição no 
salário, o volante viajou 
com a delegação do Fla-
mengo para Marrocos. 

O percentual que será 
descontado dos venci-
mentos do volante chi-
leno é mantido em sigilo.

MILLY BARRETO

MARCELO CORTES/FLAMENGO

Amazonas FC junto a torcida em partida

Arthuro Vidal em treino

mos disponíveis e aptas a receber 
as partidas”, garante. S

Segundo a Informação de Modi-
ficação de Tabela (IMT), a mudança 
solicitada pelo Governo do Ama-
zonas foi necessária por causa da 
interdição das vias no entorno da 
Arena da Amazônia, que ocorrerão 
no dia dos desfiles das escolas de 
samba, em 18 de fevereiro.

“Fomos comunicados dessa so-
licitação do governo do Estado; e 
realmente fica inviável de realizar 
uma partida na Arena, no dia em 
questão. Emitimos a IMT, comu-
nicamos os clubes e tornaremos 
a informação disponível a todos 
os interessados. Estamos escla-
recendo o motivo da mudança”, 
afirma.
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Pricila de Assis

   Da redação

O livro intitulado “Leis de 
Organização Judiciária do 
Amazonas” será lança-
do nesta quinta-feira (9), 

com organização do desembarga-
dor gaúcho Cezar Luiz Bandiera. O 
lançamento acontecerá a partir das 
10h, no prédio da Escola Judicial 
do Tribunal de Justiça do Estado 
do Amazonas (TJAM).

O presidente da Escola Superior 
da Magistratura do Amazonas (Es-
mam), Flávio Humberto Pascarelli 
Lopes, enaltece a importância da 
obra de Cezar Luiz. “Isto porque,  por 
meio dele, poder-se-á ter acesso 
efetivo e esclarecedor acerca da 
legislação da organização judiciá-
ria, considerada a espinha dorsal 
da instituição, visto que tem por 
objetivo definir as atribuições dos 
seus agentes e dos serviços auxi-
liares, fixar competências, criar e 
estruturar serviços extrajudiciais”, 
explicou. 

Muito além de um simples levan-
tamento de dados, Bandiera ob-
jetivou, principalmente, nas notas 
do autor, realizando uma análise 
profunda do conteúdo das ‘Leis 
de Organização Judiciária’, sendo 
o seu objetivo para revelar e en-
tender a evolução da técnica cons-
trutiva das próprias normas, bem 
como seu padrão redacional, sua 
forma de expressão do conteúdo 
normativo e abrangência, tudo isso 
associado ao momento histórico 
político vivenciado.

Ainda conforme Pascarelli, du-
rante a leitura da obra, foi possível 
revisitar o passado, traçando um 

Casa das Artes reabre com novas exposições
A Casa das Artes reabre para 

visitação, nesta sexta-feira (10), 
apresentando cinco novas ex-
posições, sendo duas coletivas e 
três individuais. O espaço retorna 
de terça-feira a domingo, das 
15h às 20h, com novas mostras 
que envolvem experimentações 
e autodescobertas dentre as 
obras. 

A Casa das Artes traz, nesta 
temporada a participação de 21 
artistas de variadas manifesta-
ções artísticas distribuídas entre 
as salas do espaço cultural. O lugar 
é separado por quatro salas, e, 
em cada uma, novas propostas de 
atividades artísticas trazem tra-
balhos em pinturas, desenhos e 
instalações de diferentes formas. 

Exposições
Na Sala 1, a “Coletiva 10” será 

ocupada com a curadoria de 
Priscila Pinto e obras de dez 
artistas estudantes da Facul-
dade de Artes da Universidade 
Federal do Amazonas (UFAM). Os 
trabalhos foram escolhidos para 

compor a exposição, mostrando 
materiais que focam na poética 
do eu, expressando sentimentos, 
vivências e modos de ser e existir.

Já a Sala 2 recebe a exposição 
“Mizuras” da artista Suely Ojara, 
que une fragmentos recicláveis, 
reconfigurando o fazer e o olhar 
sobre o fazer artístico.

No terceiro espaço, a exposição 
“Territórios em Cores”, do artista 
de grafite Cria, usa como refe-
rência a região amazônica, com 
20 peças de telas e paredes que 
representam a relação do artista 
com a natureza.

Já a exposição “Canto das Árvo-
res” com curadoria de Levi Gama, 
traz como proposta mostrar de 
um jeito simbólico as obras de 
novos artistas de Parintins, abor-
dando e a perspectivas com res-
peito de suas crenças e tradições 
regionais.

No corredor, o trabalho em 
colagem digital de Micael Santos, 
se refere a um “Carnaval Atem-
poral”, revelando costumes e a 
cosmogonia do artista.

A edição do livro 
ficou por conta da 
editora Valer, com 
apresentação do 
presidente da Esmam, 
Flávio Pascarelli

EXPOSIÇÃO

Desembargador do TJAM lança livro 
sobre legislação da organização judiciária

13

REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO

Fachada do prédio da Casa das Artes, no largo São Sebastião

plateia@emtempo.com.br |

Nas mais de 1.300 páginas que 
compõem a obra, é possível notar 
a preocupação do autor em con-
tribuir, esclarecer dúvidas e com-
partilhar dados com o intuito de 
servir como relevante elemento, 
tanto para a atuação da advocacia 

privada quanto para o Ministério 
Público, Defensoria Pública, Pro-
curadorias e demais interessados 
que a ela recorrerem.

A escrita criteriosa de Cezar Ban-
diera evidencia a postura ética e 
compromissada em suas ativida-

paralelo com edições anteriores. 
“Tornam-se claras as modificações 
necessárias que foram surgindo 
ao longo do percurso, fruto da 
evolução da sociedade das novas 
tecnologias e de diversos outros 
fatores”, disse.

des profissionais no exercício das 
atribuições diárias no TJAM. Em sua 
trajetória na magistratura, Bandie-
ra foi juiz corregedor auxiliar da 
Corregedoria Geral da Justiça do 
Amazonas.

 Em 2014 foi nomeado juiz auxiliar 
da Corregedoria Nacional de Justi-
ça (CNJ) para mandato de dois anos. 
Atualmente vinha atuando no Ple-
no do TJAM como juiz convocado. 

Foi, também, juiz membro do 
Tribunal Regional Eleitoral do Es-
tado do Amazonas (TER/AM) e, na 
capital, respondeu pela 32.ª e 58.ª 
Zonas Eleitorais de Manaus. Tem 
o título de “Cidadão do Município 
de Parintins”, interior do Amazonas, 
que lhe foi outorgado em 1984; e 
o título de “Cidadão do Estado do 
Amazonas”, honraria recebida em 
2016.

Sobre Cezar Luiz Bandiera
Graduado em Ciências Jurídicas e 

Sociais pela Pontifícia Universidade 
Católica do Rio Grande do Sul (PUC/
RGS) e doutor em Direito Consti-
tucional pelo CIESA de Fortaleza, o 
juiz Cezar Luiz Bandiera, ingressou 
na magistratura em 1983, aprovado 
no concurso para juiz substituto 
de carreira da Corte amazonense. 
Atuou como juiz nas comarcas de 
Parintins, Manacapuru e Benjamin 
Constant, onde também exerceu a 
função de juiz eleitoral. 

Promovido para a capital em 
2004, assumiu a titularidade da 
4.ª Vara da Fazenda Pública Mu-
nicipal (hoje, 5.ª Vara da Fazenda 
Pública de Manaus), onde atua até 
a presente data.

“Foi uma carreira de intensa ati-
vidade tanto na capital quanto no 
interior do Estado. Sempre numa 
visão de acolhimento ao jurisdi-
cionado, de compaixão com as 
vicissitudes da natureza humana, 
pois viver é difícil, especialmente 
pelos desvalidos. Os pobres são os 
que, muitas vezes, mas precisam da 
Justiça. Aliás, foi esse sentimento 
que me motivou vir do Rio Grande 
do Sul para o Amazonas”, finaliza.
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A Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) faz sua estreia 
na folia de Momo no próximo 
domingo (12), com a primeira 

edição do CarnaUEA, no estacionamen-
to da Escola Normal Superior (ENS), das 
16h até a meia-noite. 

O objetivo da festa, além de confra-
ternizar com a comunidade acadêmica, 
da universidade e com o público ma-
nauara em geral, é arrecadar alimentos 
não perecíveis em favor dos Yanomami. 
Indígenas da etnia estão morrendo, 
literalmente, de fome, e acometidos 
por doenças diversas.

O reitor da UEA, André Zogahib, res-
saltou que a universidade não deve 
fechar os seus olhos para este momen-
to delicado dos Yanomami. “Não pode-
mos ficar alheios diante da situação 
de calamidade em que se encontram 
nossos irmãos. Faremos nossa parte 
e esperamos contar com a ajuda de 
todos”, afirma.

Open bar
A entrada ao CarnaUEA será gratuita, 

mas é importante que todos se sen-
sibilizem com a causa e façam suas Representantes da escola de samba  ‘A Grande Família’

Foliões na rua em bloco de carnaval

Universidade pretende 
arrecadar doações para 
ajudar povo indígena 

 MICHAEL DANTAS/SEC

DIVULGAÇÃO 

CARNAVAL

Bloco carnavalesco com toadas vai agitar a folia paulistana 
A Zona Norte de São Paulo vai 

se em um pedacinho da Ama-
zônia, ou melhor, de Parintins, 
no próximo dia 25 de fevereiro. 
A partir das 14h, na Rua Viri, em 
Santana, o BumbaBloco pro-
mete levar um mix de toadas 
de Caprichoso e Garantido para 
os apaixonados pelos bois de 
Parintins que residem na “terra 
da garoa”. 

Este é o segundo ano que os 
amigos Adão Modesto, Priscila 
Ribeiro, Fernanda Palermo e 
Elizangela Santos se unem para 
colocar um bloco de boi-bumbá 
nas ruas de São Paulo. A pri-
meira edição do BumbaBloco 
foi em 2020. 

De acordo com Fernanda 
Palermo, dentre as atrações 
confirmadas para bloco está o 
artista do Boi Garantido Wan-
derson Rodrigues. “Ele, que 
já se apresentou na primeira 

edição do BumbaBloco, não 
escondeu ansiedade de estar 
pela segunda vez levando a 
cultura do Norte do país para 
São Paulo. 

A banda Canto da Mata é 
outra atração muito aguardada 
no BumbaBloco, com mais de 
25 anos estrada. Além dos can-
tores, o grupo de dança Sampa 
Tribal, coordenado por Karlos 
Lima, também abrilhantará o 
evento com dançarinos. 

Para participar do Bumba-
Bloco, Fernanda conta que 
basta vestir azul ou vermelho 
e comparecer à Rua Viri, das 
14h às 19h. “Vamos transfor-
mar Santana em um pedacinho 
da Amazônia realmente. Estou 
muito feliz em poder levar um 
pouco da cultura de Parintins 
para quem ainda não conhece 
e matar a saudade de quem 
está longe da terrinha”, finaliza.

CarnaUEA receberá doações em 
benefício do povo Yanomami

doações. No o decorrer da semana, 
as contribuições podem ser entregues 
em qualquer uma das seis unidades da 
UEA espalhadas por Manaus; no dia do 
evento, haverá um posto de coleta nno 
local do evento.

Aos foliões que preferirem brincar 
mais reservadamente poderão optar 
pela área VIP. O acesso ao espaço 
custará R$ 100, com direito a abadá 
e open bar, das 16h às 23h: haverá 
água, cerveja, refrigerante, caipirinha 
e caipiroska. 

A Pró-Reitoria de Extensão e Assun-
tos Comunitários (Proex) da universida-
de está responsável pela organização 
do CarnaUEA, em parceria com a produ-
tora de eventos Arrecad Universitário. 

Para o pró-reitor, Darlisom Ferreira, 
a festa é uma iniciativa da gestão su-
perior da instituição, que tem objetivo 
de congregar esforços para apoiar os 
povos indígenas do Amazonas. “Nossa 
intenção é atuar, preventivamente, em 
questões relativas à vulnerabilidade 
dessa população. E, decidimos agregar 
o momento cultural que o brasileiro 
e todo o país vive, que é o Carnaval”, 
explicou.

Atrações
Estão confirmadas as seguintes atra-

ções musicais: Bateria Show da Grande 
Família; Márcia Novo; Paulo Soares; 
Rafa Militão; Marrakesh; e DJ Juan-
zinho.
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CANAL 1

TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate

· Jornalista Cláudio Dantas é o novo 
integrante de “Pingos nos is” da TV 
Jovem Pan.

· É meio primário, mas diante do que 
anda acontecendo, não custa repetir: 
replay, no futebol, nunca quando a 
bola está em jogo. Por favor.

· Terminam amanhã as filmagens de 
“Chama a Bebel” em Porto Alegre...

· ... Em seu elenco, nomes como os 

de Larissa Maciel e Marcos Breda, 
Pedro Mota e Flor Gil. Lançamento 
ainda este ano.

· Nesta terça-feira, o BandNews TV 
vai cobrir o Discurso sobre o Estado 
da União...

· ... O presidente Joe Biden fará um 
balanço do seu mandato e das expec-
tativas para este ano em uma sessão 
no Congresso dos Estados Unidos...

· ... Um trabalho que deve se esten-
der por todo o dia, inclusive ouvindo 
autoridades e diversos especialistas.

· Conforme combinado, Henrique 
Fogaça ficará ausente apenas das 
gravações do “MasterChef” – Ama-
dores...

 · ... O chef tem presença confirma-
da nas duas temporadas seguintes: 

Profissionais e Mais.  

C´est fini
A partir de abril, Jackson Antunes 

volta com o vilão Galo na última tem-
porada da novela “Todas as Flores” 
no Globoplay. O ator também foi 
confirmado no elenco de “Poliana – O 
Filme”, como intérprete de Salviano. 

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

A HBO Max está às voltas 
com um trabalho de “en-
genharia” para definir ou 
redefinir o elenco de “Be-
leza Fatal”, sua primeira 
novela aqui no Brasil.

Devido ao processo de 
fusão entre Warner e 
Discovery, que levou um 
pouco mais tempo que o 
desejado, todo o plane-
jamento que existia, ago-
ra será refeito. E entre as 
principais questões, saber 
se será possível contar 

com a maioria daqueles 
atores e atrizes que já ti-
nham as suas escalações 
acertadas.

Em se tratando do An-
tonio Fagundes, por causa 
de outros compromissos 
assumidos, já se sabe que 
não. Está fora.

Mas quanto a Alice Weg-
mann, também entre os 
principais, as perspectivas 
são muito boas, porque 
apesar do compromisso 

com a segunda temporada 
de “Justiça” no Globoplay, 
é um desejo dela também 
fazer este trabalho da 
HBO.

E assim está acontecen-
do com um a um dos casos.

A única certeza, por en-
quanto, a que sempre foi 
e continua confirmada, é 
a participação de Camila 
Pitanga. Nada se alterou 
quanto ao seu compro-
misso.

HBO já instalou um “começar de 
novo” na escalação da sua novela

Bagunça

SEsses movimentos no stre-
aming mexeram também com 
a produção de “Rensga Hits!”.

Muitos atores do elenco es-
tavam comprometidos com a 
gravação da segunda tempo-
rada para este ano, mas, até 
agora, a falta de informações 
é completa. Ninguém sabe 
quando e se vai mesmo sair. A 
maioria está debandando. 

Ponto em questão

 A cogitada volta do “Progra-

ma Livre” é um assunto que 
ainda depende de várias con-
firmações.

A primeira é ter um nome 
ideal para a sua apresentação, 
daí o interesse em gravar vá-
rios pilotos. Outra é o depar-
tamento comercial assegurar 
que vende, para só depois 
buscar a aprovação do dono.

 Complicado

 O que todo mercado deseja 
é que o SBT, o mais rapida-
mente possível, venha a rea-
dquirir a mesma vontade de 

fazer televisão que teve no 
passado.

Mas como principal empe-
cilho é que hoje, na hora de 
querer fazer, o “não” sempre 
é colocado na frente do “sim”.

 Por exemplo

Ontem houve um esvazia-
mento no seu departamento 
de esportes. Mais uma vez, as 
“planilhas” foram colocadas 
na frente de “querer fazer”.

E o lamentável é que em 
meio às tantas demissões, até 
o diretor Luciano Callegari Fi-
lho, profissional dedicado e 
de valor, foi atingido.

 Tabelinha

 Autora de “Vai na Fé”, da 
Globo, Rosane Svartman sabe 
da importância de desenvol-
ver bons “ganchos”, ao final 
de cada capítulo, para asse-
gurar o retorno do público. E 
tem sido assim.

Outra boa jogada, permitir 
que personagens do passado 
contracenem com os atuais, 
como aconteceu recente-
mente com José Loreto e Jê 
Soares.

 Cópia culinária

 Desde sua estreia nas tar-
des de domingo, o programa 
“Minha Mãe Cozinha Melhor 
Que a Sua” tem sido alvo de 
críticas, por causa dos seus 
“ingredientes”, que remetem 
a atrações de Band e do SBT.

Ainda que a Globo se calce 
muito bem sobre os direitos 
de exibição, bem que pode-
riam ter inventado alguma 
coisa um pouco diferente.

 Empreendedores

Malu Falangola e Edu Porto, 
atores da série “Reis”, na Re-
cord, também estão ativando 
o lado empreendedor.

Enquanto ela investe em 
uma marca de roupas, ele se 
desdobra como dono de um 
“japa”, entre sushi e sashimi, 
e de um espaço de festas.

Procura-se

 A Globo avalia diversos no-
mes para ocupar as vagas de 
Fábio Porchat e Emicida no 
“Papo de Segunda”, do canal 
GNT, este ano.

Atores e figuras da TV aber-
ta estão no radar. João Vicen-
te de Castro e Francisco Bos-
co seguem no programa.

 Forçação

 Ontem aqui se falou das 
chamadas do futebol da Glo-
bo na voz, ou falta dela, feitas 

pelo Galvão Bueno.
Nessa do Mundial de Clu-

bes, do jogo de hoje, qual a 
necessidade dele salientar 
que a narração é do “meu 
amigo” Luís Roberto?

 Trânsito livre

 As portas da dramaturgia 
da Globo continuam muito 
abertas para a apresentado-
ra Rafa Kalimann. O lamen-
tável episódio envolvendo a 
Globo e o sindicato dos ato-
res no Rio, que culminou no 
cancelamento de cenas para 
“Vai na Fé”, em nada preju-
dicou a moça, porque todo o 
erro foi da própria emissora.

Assim que ela, Rafa, estiver 
com tudo em dia, haverá no-
vas oportunidades.  
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   Manaus, terça-feira 7 de fevereiro de 2023

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

1ª e 2ª Convocações

 O Síndico do CONDOMÍNIO DO EDIFÍCIO SAINT MICHEL, pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº 34.528.778/0001-90, no uso de suas atri-
buições (Cláusula Nona, “g” da Convenção do Condomínio), torna pública a CON-
VOCAÇÃO dos senhores condôminos para ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA, 
que será realizada no dia 20 de fevereiro de 2023 (SEGUNDA-FEIRA), no Salão de 
festas do Condomínio, situado na Rua Emilio Moreira, 276 - Centro, às 19:30hs, em 
primeira convocação, com 2/3 dos condôminos em condição de votar e, em segunda 
convocação, às 20:00hs, com a presença de qualquer número de condôminos em 
condição de votar, para deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:

1-  PRESTAÇÃO DE CONTAS período fevereiro/2022 a janeiro/2023;
2- ELEIÇÃO do Síndico, Subsíndico e Conselho Consultivo;
3- Discutir e votar o ORÇAMENTO DAS DESPESAS para o exercício subsequente;
4- Determinar o valor da TAXA ORDINÁRIA;
5- O que houver.

Os condôminos podem se fazer representar na Assembleia, por PROCU-
RADORES legalmente constituídos.

Lembramos que as DECISÕES tomadas em Assembleia são OBRIGATÓ-
RIAS para todos, mesmo os ausentes e divergentes.

Somente os condôminos que estiverem QUITES com o Condomínio 
poderão VOTAR na Assembleia.

Manaus (AM), 06 de fevereiro de 2023.

CONDOMÍNIO DO EDIFÍCIO SAINT MICHEL
Rua: Emílio Moreira nº 276, Praça 14 de Janeiro 

CEP 69.020-040 CNPJ 34528778/0001-90


